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+3 +1 Московский зоопарк установил мировой рекорд по числу 
представленных видов животных — их здесь 1253, 
сообщила гендиректор учреждения Светлана Акулова.
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В небольшом каби-
нете, на послед-
нем этаже МГТУ 
«Станкин», вни-
мание группы сту-

дентов приковано к монитору. 
Ребята с особым интересом 
смотрят, как выглядит рабо-
чий процесс современного ин-
женера. Оказавшись словно 
в фантастическом фильме се-
редины XX века, человек в оч-
ках дополненной реальности 
беспрепятственно перемеща-
ется по макету реально суще-
ствующего заводского цеха 
и расставляет модельки вирту-
альных рабочих куда ему захо-
чется. Особое же внимание 
испытателя приковано к важ-
нейшей детали работы каждо-
го предприятия — безопасно-
сти. Учитывается расположе-
ние станков, а также количе-
ство людей и оборудования 
в одном месте. У современно-
го инженера широкий спектр 
обязанностей и знаний, он те-
перь и ревизор, и програм-
мист, и 3D-модельер.
— Подход и метод работы 
сильно изменились. Сейчас 
практически каждый проект 
разрабатывается при помощи 
повсеместного использова-
ния компьютерных техноло-
гий, — рассказывает «ВМ» 
студент «Передовой инженер-
ной школы» МГТУ «Станкин» 
Вячеслав Рыбенцев. — В моем 
портфолио уже есть крупный 
проект — разработка топлив-
ных цилиндров для дизель-
машинного завода. 
В рамках программы «Наука 
и университеты» в 2022 году 

были созданы «Передовые 
инженерные школы», работа-
ющие на базе аспирантуры 
высших учебных заведений. 
На сегодняшний день уже 
в 11 вузах столицы занима-
ются подготовкой высоко-
квалифицированных кадров, 
разраба тывающих и произ-
водящих высокотехнологич-
ные проекты, — МАИ, РТУ 
МИРЭА, МИИТ, МГМУ име-
ни И. М. Сеченова, МИСиС, 
РХТУ, МГТУ, МФТИ, РНИМУ 
и МГУ. В рамках програм-
мы «Передовые инженерные 
школы» ведутся работы по 
развитию искусственного 
интеллекта, цифровых, сель-
скохозяйственных, медицин-
ских технологий, электрони-
ки, теплоэнергетики и мно-
гого другого. 
— Государство стало всяче-
ски стимулировать поступ-
ление ребят в технические 

университеты, — объясняет 
«ВМ» доктор технических на-
ук, руководитель «Передовой 
инженерной школы» техно-
логической базы машино-

строения Рамиль Нежметди-
нов. — Да и поступить теперь 
стало намного проще: сни-
жен порог баллов по ЕГЭ, 
увеличено количество бюд-
жетных мест. Учебу стало на-
много проще совмещать с ра-

ботой. Вуз сам предлагает 
ребятам пройти стажировку 
на предприятии.
Также столичные власти ак-
тивно поддерживают стремле-

ние юных ребят 
связать свою жизнь 
с инженерией. На-
пример, три года 
назад была запу-
щена образова-
тельная программа 
«Московские тех-
нические школы» 
(МТШ). За вре-
мя существования 
проекта обучение 
в ней прошли око-
ло 13 тысяч чело-

век. Сегодня выпускники 
МТШ работают на предприя-
тиях по выпуску микроэлек-
троники, роботов и других вы-
сокотехнологичных изделий.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Сегодня во всем 
мире празднуется 
День инженерии. 
Специалисты тех-
нических наук 
рассказали кор-
респонденту 
«ВМ», с какими 
изменениями 
в работе столкну-
лись за последние 
несколько лет 

Дата

Работаем по-новому
Столичные инженеры создают передовые технологии 
для реализации различных крупных проектов 

Развивают 
цифровые, 
медицинские, 
энергетические 
технологии

Корабли проходят 
среди льдов...

Мы начинали как северная промысло-
вая экспедиция. В 1920 году в штате 
института было 12 человек, семь из 
которых работали не на постоянной 
основе, а по совместительству. Сегод-
ня же у нас трудятся больше тысячи 
человек. У института достаточно мно-
го инфраструктуры в Арктике и Ан-
тарктике, десятки направлений науч-
ных исследований, которые мы ведем 
в этих регионах, есть и свой флот.

За все время своей работы институт провел и организо-
вал более 1200 экспедиций. Одной из главных задач на-
шей работы всегда было обеспечение хозяйственной дея-
тельности в Арктике и Антар-
ктике. Деятельность института 
всегда направлена на улучшение 
благосостояния нашей страны. 
Так, например, в 1937 году имен-
но силами геологов нашего ин-
ститута была создана первая 
геологическая карта Арктики. 
И в 1948 году геологическое на-
правление нашего института 
выделилось в отдельный инсти-
тут — теперь они наши друзья, 
которые продолжают работы 
в этом регионе. Многие экспеди-
ции мы проводим совместно.
Институт непросто, но пережил 
тяжелые исторические периоды. 
В первую очередь я говорю о Ве-
ликой Отечественной войне, 
в период которой он был эвакуирован в Красноярск, где 
занимался изучением ледовых условий в Арктике и обе-
спечением прохода судов, в том числе Северных конвоев, 
которые играли большую роль в тот период.
Переходя к современным работам, я хотел бы сказать об 
экспедиции «Северный полюс-42», стартовавшей 30 сен-
тября прошлого года. Для нас это уже в хорошем смысле 
рутинная задача. Сейчас мы готовим авиационную рота-
цию. Экспедиция «СП-42» стартовала примерно в том же 
районе, как прошлая: возле Новосибирских островов. 
Однако сейчас нашу плавучую обсерваторию сносит не на 
запад, как мы предполагали, а на восток. И последний раз 
в этом районе мы были в 2007 году. Сегодня здесь особен-
но видно влияние тихоокеанских вод на Северный Ледо-
витый океан. И все это важно изучить, чтобы уточнить 
наши представления о дрейфе льда, его эволюции и о том, 
как он развивается год от года, от сезона к сезону.
В последние годы мы видим кардинальные изменения ле-
довой обстановки в Арктике. За последнее десятилетие 
чуть ли не в два раза сократилось количество летнего 
льда. Это изменение привело к новым явлениям: напри-
мер, лед стал образовываться гораздо быстрее, чем рань-
ше. Так что нам нужно больше его изучать, чтобы кругло-
годичная навигация осуществлялась бесперебойно.

Сегодня свой 105-летний юбилей отмечает Государ-
ственный научный центр России «Арктический и ан-
тарктический научно-исследовательский институт». 
Его директор рассказал о работе учреждения.

АЛЕКСАНДР 
МАКАРОВ
ДИРЕКТОР ГОСУДАР
СТВЕННОГО НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА РОССИИ АРКТИ
ЧЕСКИЙ И АНТАРКТИЧЕ
СКИЙ НАУЧНОИССЛЕ
ДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИ
ТУТ РОСГИДРОМЕТА

земельных участков общей площадью 98,5 гектара выде-
лено в 2024 году для строительства домов по програм-
ме реновации и сопутствующей инфраструктуры — 
инженерных коммуникаций и подъездных дорог. 

ЦИФРА ДНЯ
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Туристов привлекают 
масштабные события
В прошлом году столицу по-
сетили рекордные 26 милли-
онов туристов. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соци-
альных сетях.

Чтобы оценить реальный рост 
туристической отрасли, теку-
щие показатели сравнивают 
с самым успешным для миро-
вой туриндустрии 2019 годом. 
Так вот, Москву в 2024-м посе-
тили на три процента больше 
гостей, чем пять лет назад. 
В столицу едут прежде всего 
представители других россий-
ских регионов.
— Треть внутреннего турпото-
ка обеспечивают субъекты 
ЦФО, — уточнил Сергей Собя-
нин. — Еще 17–18 процен-
тов — гости из Санкт-
Петербурга, ХМАО, ЯНАО, 
Краснодарского края, Татар-
стана и Свердловской области.

Растет и число иностранных 
туристов. В частности, Мо-
скву стали чаще посещать жи-
тели Китая и стран Ближнего 
Востока. Причем они приез-
жают не только в составе ор-
ганизованных групп, но и са-
мостоятельно.
— Туристов привлекают исто-
рический центр города и бла-
гоустроенные парки, ВДНХ, — 
отметил мэр Москвы. — Также 

стимулируют турпоток яркие 
фестивали и международные 
деловые события.
По итогам прошлого года сто-
личные отели категорий три, 
четыре и пять звезд были за-
полнены в среднем на 78 про-
центов. Однако во время про-
ведения масштабных меро-
приятий этот показатель пре-
вышал 90 процентов. Более 
того, в прошлом году в городе 
открылись 11 новых отелей.
— От туристической отрасли 
в бюджет столицы дополни-
тельно поступит 225 миллиар-
дов рублей, — сообщил Сергей 
Собянин. — Эти средства по-
могут сделать город еще ком-
фортнее для жителей и при-
влекательнее для гостей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ МОСКОВСКИЙ 
ГОРОДСКОЙ ВОКЗАЛ ➔ СТР. 2

ТЕХНОЛОГИИ

Дублеры людей для опасных, 
вредных и просто нудных работ
Насколько близко мы подошли к массовому 
производству роботов ➔ СТР. 5

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Чем можно полакомиться во время 
Великого поста
Полезный опыт трапезной при храме Николая 
Чудотворца ➔ СТР. 6

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Большое кино на маленьких 
экранах
Что нам покажут в рамках проекта «80 дней 
до Победы» ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

СЕРГЕЙ ДРУКАРЕНКО
ПЕРВЫЙ ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА НАУЧНЫХ 
И ИНЖЕНЕРНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ

Начиная с пандемии COVID-19 
каждый инженер перешел 
от чертежного стола к ком-
пьютеру. Произошло каче-
ственное упрощение работы 
каждого специалиста. Из-за 
этого начался новый скачок — 
использование искусственно-
го интеллекта и дополненной 
реальности. За счет внедрения 
новых технологий на разра-
ботку каких-то крупных про-
ектов уходит намного меньше 
времени. Но своеобразное 
упрощение инженерии не де-
лает профессию проще. Сей-
час каждому специалисту на-
до иметь намного больше зна-
ний, чем когда-либо. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

89,25 12,17КУРС ВАЛЮТ $ ¥

■ Инженеры МИФИ 
создали робота-офици-
анта, способного авто-
номно развозить подно-
сы с заказами в кафе 
и ресторанах.
■ Инженеры одного 
из столичных заводов 
разработали соедини-
тельный оптический 
кабель для работ в поле-
вых условияхпередачи 
данных
■ Инженеры из МФТИ 
разработали про-
граммное обеспечение 
для склада, с помо-
щью которого можно 
автоматизировать 
работу без участия 
людей

ТОП3 

Современная остановка наземного 
транспорта

По данным Департамента транспорта и дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы

Счет количества остановок 
общественного транспорта 
в столице идет на тысячи, 
и подавляющее большинство 
из них оборудованы всем не-
обходимым для того, чтобы 
ожидать электробусы 
и трамваи с комфортом.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

Стойки и опоры 
выполнены из прочной 
нержавеющей стали

Боковая панель 
не боится коррозии 
и выгорания, покрыта 
стеклоэмалью

Рядом расположено 
табло с расписанием 
движения наземного 
транспорта

Для пассажиров есть 
слоты для зарядки 
гаджетов 

Крыша сделана из алю-
миния, не нуждается 
в покраске

Скамейка крепкая 
и надежная, не нужда-
ется в покраске
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3 марта. Начальник управления организации проектного обучения МГТУ «Станкин» Марианна Чаруйская, студент «Передовой инженерной школы» Вячеслав Рыбенцев 
(в центре) и руководитель технологической базы машиностроения Рамиль Нежметдинов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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М осковский го-
родской вок-
зал Беговая 
появится на 
месте одно-

именной железнодорожной 
станции, построенной более 
70 лет назад. Сейчас здесь 
останавливаются поезда 

МЦД-1. Ежедневно станцией 
пользуются около 10,5 тысячи 
пассажиров. После открытия 
вокзала ожидаемый пассажи-
ропоток увеличится до 93 ты-
сяч человек.
— Новый городской вокзал 
Беговая объединит первый 
и четвертый диаметры, а так-
же Таганско-Краснопреснен-
скую линию метро, — расска-
зал Сергей Собянин.
В результате улучшится транс-
портное обслуживание райо-
нов Беговой, Хорошевский 
и Пресненский. Станет проще 
добираться до Боткинской 
больницы, Московского ип-
подрома и других объектов.

Удобные пересадки
Как доложил мэру замести-
тель гендиректора РЖД Ан-
дрей Макаров, строительная 
готовность вокзала — 41 про-
цент. На реализацию проекта 
потрачено 2,8 миллиарда из 
заложенных 6,2 миллиарда 
рублей.
— На сегодня у нас в конструк-
тиве готовы три платформы 

площадью чуть больше 8 ты-
сяч квадратных метров, — 
уточнил Макаров. — Как раз 
здесь будет кроссплатформен-
ная пересадка, то есть пасса-
жиры смогут перейти с перво-
го на четвертый диаметр, 
а также спуститься в метро.
Для этого строители соединят 
вокзал с подземным вестибю-
лем станции «Беговая». Пере-
садка будет занимать всего 
минуту.
Строительные работы ведутся 
без остановки движения поез-
дов по МЦД. На время строи-
тельства для пассажиров ор-
ганизовали временную плат-
форму и пешеходный мост 
через пути первого и четвер-
того диаметров. Ожидается, 
что московский городской 
вокзал Беговая откроется 
в 2026 году.

Учли мнение горожан
На портале проекта «Актив-
ный гражданин» завершилось 
голосование по Московскому 
цирку. В нем приняли участие 
более 250 тысяч человек.

— Абсолютное большинство 
(более 73 процентов) одно-
значно высказалось за то, 
что Москве нужен современ-
ный цирк — один из лучших 
в мире, — написал Сергей Со-
бянин.
Однако по поводу того, где он 
должен располагаться, мне-
ния москвичей разделились. 
Примерно половина участни-
ков голосования предложили 
построить новое здание на 
проспекте Вернадского. Еще 
около 30 процентов считают, 
что новому цирку нужна но-
вая площадка, остальные по-
лагаются на мнение специа-
листов.
— А специалисты и руковод-
ство Большого Московского 
цирка поддерживают идею 
строительства на новом ме-
сте, — уточнил Собянин.
В итоге решено, что новый 
цирк появится в Мневников-
ской пойме. Во время его 
строительства цирк на про-
спекте Вернадского продол-
жит работать. Судьбу истори-
ческого здания решат позже. 

Тем временем москвичам 
предлагают выбрать архитек-
турную концепцию нового 
здания. Впервые высказать 
свое мнение на платформе 
«Активный гражданин» смо-
гут не только взрослые, но 
и дети.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Вокзал 
свяжет диаметры и метро

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строительство го-
родского вокзала 
Беговая, который 
объединит два 
диаметра и ме-
тро, а в личном 
блоге рассказал 
о судьбе нового 
цирка столицы.

3 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и заместитель генерального директора Российских железных дорог Андрей Макаров осмотрели строительство Московского 
городского вокзала Беговая. Это будет крупный транспортный узел, который объединит первый и четвертый диаметры, а также фиолетовую ветку метро

День мэра

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, проект 
«Московское долголетие» 
за 7 лет объединил боль-
ше 620 тысяч москвичей 
старшего поколения. 
Для участников создан 
141 центр московского 
долголетия, в которых от-
крыты больше 15 тысяч 
групп для занятий спор-
том, творчеством и обра-
зованием. В проекте регу-
лярно появляются новые 
направления и сервисы.

КСТАТИ

Горожане узнают технологию 
работы беспилотного трамвая

Стартовал конкурс работников 
кадровой сферы

Центр перспективных разра-
боток московского транспор-
та приглашает горожан 
на лекцию о беспилотном 
трамвае. Она пройдет в чет-
верг, 6 марта. 

Познавательную 
лекцию проведут 
в центре, где соз-
даются компонен-
ты инновационно-
го рельсового бес-
пилотника. Об 
устройстве трам-
вая москвичам расскажет 
старший руководитель про-
ектов Центра исследования 
и разработки беспилотного 
транспорта Олег Бочкарев. 
— В мае прошлого года 
Сергей Собянин объявил 
о запуске в столице первого 
в России беспилотного трам-
вая. Это проект будущего, ко-
торый мы полностью создаем 
сами без привлечения сто-
ронних компаний, — отме-
тил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов (на фото). — Сто-
личная беспилотная разра-
ботка — уникальная в Европе 
технология, которая принад-
лежит правительству Москвы 

и работает лучше зарубеж-
ных аналогов.
На лекции москвичи узнают 
о технологиях сбора, преобра-
зования, хранения и анализа 

данных, на основе 
которых трамвай 
с автономным хо-
дом учится курси-
ровать по маршру-
ту без помощи во-
дителя. А еще Олег 
Бочкарев поделит-
ся тем, как разра-
ботчики применя-

ют цифровые инструменты 
для визуализации собранных 
данных.
Напомним, беспилотный 
трамвай запустили в столице 
в мае прошлого года. Он нака-
тал уже больше 3,5 тысячи ки-
лометров и при этом ни разу 
не нарушил Правил дорожно-
го движения. Эксперты про-
должают совершенствовать 
беспилотный транспорт. Пла-
нируется, что к концу текуще-
го года его можно будет выпу-
стить на маршрут полностью 
автономно, то есть без при-
сутствия в кабине водителя, 
который сейчас контролирует 
работу систем.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Специалистов по управле-
нию персоналом приглашают 
принять участие в конкурсе 
на премию правительства 
Москвы.

Сотрудники и руководители 
кадровой сферы со всей Рос-
сии могут принять участие 
в конкурсе «В кадре» на соис-
кание премии правительства 
Москвы за лучшие проекты 
в сфере управления персона-
лом в госсекторе. Участникам 
нужно представить проекты, 
направленные на привлече-
ние, удержание и мотивацию 
специалистов, работающих 
в интересах жителей. Заявки 
принимаются до 11 июля. Ре-
шение о проведении конкурса 
принято мэром Москвы.
— Премия позволит отметить 
наших коллег, которые в не-
простых условиях дефицита 
кадров формируют лучшие 
команды и нацелены на то, 
чтобы госсектор оставался 
привлекательным и надеж-
ным работодателем, — рас-
сказала директор по разви-
тию и работе с клиентами 
Управления кадровых серви-
сов правительства Москвы 
Ксения Александрова. — Мы 
точно знаем, что работа на 

благо жителей — не просто 
работа. И за каждым улучше-
нием в регионе, в городе, в по-
селке в первую очередь стоят 
неравнодушные профессио-
налы.
Экспертное жюри выберет 
лучшие HR-проекты, реали-
зованные в 2024 году и дока-
завшие свою эффективность. 
Это могут быть внутренние 
каналы коммуникации, про-
граммы стажировки и обуче-
ния сотрудников, цифровые 
образовательные продукты, 
команд ные мероприятия или 
другие проекты.
Всего в конкурсе четыре но-
минации: «Секрет удачного 
кадра: привлечение», «В фоку-
се: удержание», «Академия 
талантов: развитие» и «Новый 
ракурс: HR-инновации». По-
бедителей выберут среди фе-
деральных ведомств, регио-
нальных команд и организа-
ций Москвы.
По результатам определят 
12 победителей, которые бу-
дут удостоены денежных при-
зов, и 24 лауреата. Лучшие 
практики будут представлены 
на сайте премии для специа-
листов всей страны.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Уникальная методика помогает врачам 
находить очаги воспаления
В НИИ им. Склифосовского 
для определения очага вос-
паления применяют методи-
ку «метки лейкоцитов». Вче-
ра «ВМ» побывала в этой 
больнице и узнала, как раз-
работка столичных медиков 
помогает спасать пациентов. 

С воспалениями в организме 
врачи сталкиваются регуляр-
но. Они могут возникать в лю-
бых органах и системах орга-
низма в связи с инфекцион-
ными, механическими и дру-
гими повреждениями. Но 
бывают ситуации, когда най-
ти очаг воспаления обычны-
ми способами не получается. 
Специально для таких слож-
ных ситуаций медики Склифа 
разработали свою уникаль-
ную методику «метки лейко-
цитов». 
— Для наших пациентов ха-
рактерна лихорадка неясного 
генеза, — пояснила ведущий 
научный сотрудник отделе-
ния лучевой диагностики 
НИИ им. Склифосовского 
Екатерина Мигунова. — У них 
может быть лейкоцитоз, вы-
сокий уровень белков острой 
фазы, такие маркеры воспале-
ния как присепсин и прокаль-
титанин. 
По ее словам, это в основном 
пациенты, у которых уже раз-
вился синдром системной 
воспалительной реакции, то 
есть у них несколько очагов 
воспаления, каждый из кото-

рых может быть источником 
лихорадки. 
— Наша задача с помощью 
меченых лейкоцитов, то есть 
его собственных клеток кро-
ви, выявить этот очаг, — рас-
сказала Мигунова.
Дело в том, что лейкоциты 
всегда стремятся к источнику 
воспаления для его ликвида-
ции. Врачи берут у пациента 
кровь, выделяют из нее лейко-
циты и маркируют их специ-
альным радиофармпрепара-

том, а затем возвращают об-
ратно в организм пациента. 
Скопление «подсвеченных» 
кровяных телец врачи опреде-
ляют с помощью компьютер-
ной томографии.
Эта методика спасла жизнь 
многим пациентам, в том чис-
ле — москвичке Алле Олейни-
ковой. Врачи нашли очаг вос-
паления в поджелудочной 
железе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

3 марта. Руководитель отдела лучевой диагностики НИИ им. Склифосовского Лайла Хамидова 
возле аппарата КТ, который помогает выявить очаг воспаления. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЛАЙЛА ХАМИДОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА 
ЛУЧЕВОЙ ДИАГНОСТИКИ НИИ СП 
ИМ. Н. В. СКЛИФОСОВСКОГО

Наши возможности и квали-
фикация специалистов позво-
ляют проводить данное иссле-
дование круглосуточно и в ре-
жиме «все тело». Это делается 
в единственной клинике Мо-
сквы — в нашем отделении 
радиоизотопной диагностики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Правила 
парковки 
едины для всех 

Театры ждут 
талантливых 
специалистов

Около 10 тысяч автомобилей 
премиум-класса эвакуирова-
ли за минувшую зиму за на-
рушение правил парковки. 
Вчера об этом сообщили 
в столичном Дептрансе. 

Самыми частыми нарушения-
ми правил парковки, совер-
шаемыми владельцами пре-
миальных авто, стали парков-
ка на местах для инвалидов 
и оставление автомобиля на 
тротуаре. Решение о том, что-
бы переместить автомобиль 
на спецстоянку, могут при-
нять как инспекторы ГИБДД, 
так и инспекторы Московской 
административной дорожной 
инспекции. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсу-
тов подчеркнул, что правила 
парковки едины для всех 
и владельцы дорогих автомо-
билей — не исключение. 
— Нарушения ПДД могут 
стать причиной несчастных 
случаев, аварийных ситуа-
ций и дорожно-транспорт-
ных происшествий, — отме-
тил заммэра. 
Чаще всего среди машин пре-
миум-класса на спецстоянки 
за нарушение правил парков-
ки попадали автомобили мар-
ки BMW, на втором месте — 
Mercedes, на третьем — авто-
мобили марки Audi. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Стартовал очный этап Все-
российского конкурса 
по формированию кадрового 
резерва в столичных театрах 
«Таланты». Из 400 прислан-
ных заявок эксперты отоб-
рали 100.

До конца марта каждого из 
ста конкурсантов пригласят 
на личные собеседования.
— Многие из тех, чьи заявки 
одобрили, — молодые деятели 
культуры из разных уголков 
России, — рассказал руково-
дитель Департамента культу-
ры Москвы Алексей Фур-
син. — Поэтому для тех, у кого 
не будет возможности прие-
хать в Москву, организуют 
встречи в дистанционном 
формате.
По итогам очного тура опре-
делят участников следующе-
го, образовательно-проектно-
го этапа. Им предстоит прой-
ти программу повышения 
квалификации в одном из 
творческих вузов и закрепить 
полученные знания на прак-
тике в столичных театрах.
— Нас, экспертов, ждет слож-
ный, но интересный путь, свя-
занный с отбором и поддерж-
кой талантливых специали-
стов, — подчеркнул один из 
экспертов конкурса, директор 
театра «Шалом» Андрей Соко-
лов. — Это большая ответ-
ственность, ведь конкурс пре-
доставляет уникальную воз-
можность выявить и воспи-
тать будущих лидеров в сфере 
искусства.
Победители проекта, которых 
назовут в июне, получат не 
только сертификат о повыше-
нии квалификации, но и воз-
можность возглавить один из 
московских театров.
К слову, сегодня в театрах не-
мало молодых талантливых 
управленцев. Так, в 2022 году 
на пост художественного ру-
ководителя Театра имени Ма-
яковского назначили Егора 
Перегудова. При нем в учреж-
дении организовали несколь-
ко образовательных проек-
тов. А Московский музыкаль-
ный театр для детей и юноше-
ства «На Басманной» вот уже 
пятый год возглавляет 35-лет-
ний Иван Мельников.
— Для театрального коллекти-
ва крайне важно иметь креп-
кую административно-управ-
ленческую команду, — счита-
ет он. — Конкурс «Таланты» 
дает шанс управленцам, заин-
тересованным в росте, полу-
чить бесценный опыт. Это не 
просто битва за награду, а воз-
можность применить новые 
подходы и идеи в работе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Школы будущего появятся в пяти районах

Полезные подарки к празднику

В ближайшие годы в столице 
появится пять школ будуще-
го. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Инновационные объекты об-
разования построят до 2028 
года в Пресненском, Мещан-
ском, Басманном и Таганском 
районах. 
— Мы формируем в городе ин-
новационную образователь-
ную среду — от инфраструкту-
ры до современных методик 
обучения. Наравне с модерни-
зацией существующих школ 
строим новые объекты. Так, 
мэром принято беспрецедент-
ное решение о строительстве 

в Москве, в Центральном окру-
ге, пяти новых крупных обра-
зовательных комплексов, каж-
дый из которых будет вмещать 
более тысячи ребят. Это совре-
менное, самое инновацион-
ное образовательное про-
странство, — рассказала зам-
мэра.
Проектировать школы буду-
щего будут с учетом современ-
ных архитектурных стандар-
тов. Планируется, что в здани-
ях будет обеспечен хороший 
доступ естественного света, 
а интерьеры оформят в па-
стельных тонах. В Комплексе 
социального развития Москвы 
уточнили, что для отделки ис-
пользуют натуральные мате-
риалы: дерево, камень и стек-

ло. Пространства сделают гиб-
кими — перегородки и мебель 
можно будет легко переме-
щать, создавая зоны для инди-
видуальных или групповых 
занятий. Интересное архитек-
турное решение будет исполь-
зовано для стен между коридо-
рами и кабинетами — их по-
строят так, чтобы они могли 
превращаться в витрины для 
демонстрации работ.
В соцкомплексе напомнили, 
что в прошлом году в Москве 
открылось 18 новых школ, па-
раллельно приступили к реа-
лизации крупнейшего в исто-
рии столицы проекта модер-
низации «Моя школа».
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

В преддверии Международ-
ного женского праздника 
столичная служба занятости 
подготовила для москвичек 
специальную программу. 
Вчера об этом сообщил пер-
вый заместитель руководи-
теля службы занятости насе-
ления Москвы и центра 
«Профессии будущего» Ро-
ман Никитин.

В списке мероприятий — лек-
ции, встречи с работодателя-
ми, деловые игры и тренинги 
по личностному росту. На них 
москвичкам расскажут, как 
стать самозанятой, помогут 
преодолеть внутренние стра-
хи, связанные с открытием 

собственного дела, разрабо-
тать стратегию продвижения 
личного бренда, ответят на 
волнующие вопросы, подарят 
возможность обрести соб-
ственный уникальный стиль.
— Накануне Международного 
женского дня мы приглашаем 
всех женщин, которые стре-
мятся к карьерному росту, са-
мореализации или просто 
приятному и полезному досу-
гу, сразу на несколько про-
фильных мероприятий. Цен-
тры «Моя работа» и «Моя ка-
рьера» проведут для посети-
тельниц встречи, которые 
подарят им атмосферу празд-
ника и позволят окунуться 
в мир красоты, творчества 

и вдохновения, — рассказал 
Роман Никитин.
Так, 6 марта в флагманском 
центре «Моя карьера» прой-
дет бизнес-девичник для буду-
щих предпринимательниц. 
В рамках встречи эксперты 
расскажут, как совмещать ма-
теринство с предпринима-
тельской деятельностью, как 
развить в себе деловые каче-
ства. Помимо этого, для го-
стей центра 7 марта будет ра-
ботать зона красоты — там 
можно будет пройти диагно-
стику состояния волос, полу-
чить советы стилиста по соз-
данию образа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Остановочные павильоны 
обеспечивают электроэнергией

Молодые предприниматели 
смогут выиграть грант

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
 Бирюков рассказал об элек-
троснабжении остановочных 
павильонов столицы. 

Работу по присоединению 
остановочных павильонов 
к электросетям в столице про-
водят регулярно. Только за 
прошлый год она коснулась 
около 550 новых остановоч-
ных павильонов.
— На каждом объекте был 
проведен полный комплекс 
мероприятий по техническо-
му присоединению, определе-
нию и оборудованию точки 
присоединения, приборов 
учета, — рассказал заммэра. 
Он добавил, что у современ-
ных остановок городского 
транспорта предусмотрена 
установка освещения и видео-
наблюдения.
— Рядом с павильонами раз-
мещаются электронные табло 

с расписанием маршрутов, на 
ряде остановок работают ав-
томаты по продаже билетов. 
Все это требует обеспечения 
круглосуточного качествен-
ного энергоснабжения, — 
подчеркнул глава Комплекса 
городского хозяйства. 
Вопросам организации на-
дежного энергоснабжения 
объектов транспортной 
 инфраструктуры в столице 
уделяют особое внимание. 
Профильные службы осу-
ществляют постоянный кон-
троль бесперебойной подачи 
им электроэнергии. 
Всего в столице уже десять ты-
сяч современных остановоч-
ных павильонов — это более 
90 процентов от общего чис-
ла. В 2025 году планируется 
установить еще около 1,5 ты-
сячи, из которых свыше одной 
тысячи изготовят на Соколь-
ническом вагоноремонтно-
строительном заводе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Прием заявок на Федераль-
ный конкурс по молодежно-
му предпринимательству 
«Создай НАШЕ» продлили 
до 10 марта. Участники со-
стязания пройдут бесплат-
ное онлайн-обучение.

Подать заявку могут все жела-
ющие открыть бизнес в воз-
расте от 14 до 28 лет включи-
тельно. Участниками могут 
стать и действующие пред-
приниматели до 28 лет вклю-
чительно, которые состоят 
в Едином реестре субъектов 
Федеральной корпорации по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства (МСП) 
и ведут бизнес не более 3 лет.
— На данный момент принято 
более пяти тысяч заявок. Пла-
нируем, что еще около двух 
тысяч человек захотят поуча-
ствовать, — рассказала пред-
ставитель МСП Екатерина 
Пав лова.
Тем, чьи заявки будут приня-
ты, предстоит пройти бес-

платное онлайн-обучение 
и повышение качества своих 
навыков с экспертами. Обра-
зовательный модуль предус-
мотрен как для новичков, так 
и для действующих предпри-
нимателей. 
После обучения участники 
пройдут тест, разработают 
бизнес-план проекта и отпра-
вят его на оценку комиссии. 
Эксперты оценят проекты 
и определят победителей. 
Победители получат грант от 
фонда «Молодежная предпри-
нимательская инициатива» 
и станут участниками про-
граммы МСП. Они смогут эф-
фективно запустить свой про-
ект с финансовой поддержкой 
и персональным наставниче-
ством от ведущих экспертов. 
Подать заявку можно даже без 
четкой задумки. В рамках об-
разовательного блока участ-
ники рассмотрят инструмен-
ты поиска бизнес-идей.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Центры московского 
долголетия гостям всегда рады

День рождения самого лю-
бимого москвичами старше-
го возраста проекта отмети-
ли с размахом. 1 и 2 марта 
во всех центрах московского 
долголетия  (ЦМД) прошли 
Дни гостей, приуроченные
к 7-летию проекта. В меро-
приятиях приняли участие
порядка 18 тысяч человек.

Для гостей — москвичей стар-
шего поколения и членов их 
семей — подготовили увлека-
тельную интерактивную про-
грамму: творческие и кули-
нарные мастер-классы, обра-
зовательные лекции, уроки  
от ведущих экспертов из раз-
ных областей, интеллектуаль-
ные викторины и другие ме-
роприятия. 
В ЦМД «Жулебино» праздник 
начался в полдень. На мастер-
класс «Блины полезные 
и вкусные» главное блюдо 
Масленицы готовили гости 
и активисты клуба «Питайся 
и наслаждайся». В это же вре-
мя в соседнем зале все желаю-
щие занимались оздорови-
тельным цигуном (китайской 
дыхательной гимнастикой), 
а самые маленькие гости ЦМД 

рисовали и смотрели муль-
тфильмы в «Детском уголке». 
В общем, скучно не было ни 
взрослым, ни детям.
— Сегодня у нас, как и всегда, 
царит творческая, семейная 
атмосфера, ежедневно наш 
центр посещают сотни чело-
век, в праздники больше, — 
говорит руководитель ЦМД 
«Жулебино» Руслан Кайды-

шев. — А наши любительские 
кружки переросли в профес-
сиональные. Среди них два 
хора, две театральные студии, 
много талантливых артистов, 
танцоров и певцов. 
Закончился праздник диско-
текой и праздничным концер-
том «Встреча весны», который 
провела активистка центра 
и творческая личность Галина 
Чирова.
— Я веду два клуба. Первый — 
о здоровом питании, расска-
зываю, как организовать ре-
жим правильного пита-
ния, жить легко и радостно. 
Второй клуб — поэтический. 
Я сама пишу стихи и рада бы-
ла собрать круг единомыш-
ленников. Кстати, некоторые 
наши поэты приняли участие 
в концерте, прочли свои сти-
хи. Концерт очень понравился 
зрителям, — рассказывает Га-
лина Чирова. — К нам в гости 
пришла замечательная поэ-
тесса Жанна Миловац. Вос-
торг, удовольствие, сказочное 
настроение на всю весну! 
А дальше «Московское долго-
летие» придумает что-то еще.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

1 марта. Участники праздничного концерта в центре московского долголетия «Жулебино» 
Александр Шехтер, Мария Винокурова, Галина Чирова и Жанна Миловац (слева направо)

Университет почтил память 
искусствоведа, педагога
Вчера в Российском государ-
ственном университете (РГУ) 
им. А.Н.Косыгина открылась 
художественная выставка 
«Моя Москва», посвященная 
95-летнему юбилею учебно-
го заведения. Здесь собраны 
полотна его преподавателей
и студентов.

Залитые летним солнцем мо-
сковские переулки, такие зна-
комые и уютные, заключены 
в деревянные рамки. Испол-
ненные в разных техниках 
картины манят, притягивают 
взгляд к своим деталям. 
Здесь — семья идет по вечер-
ней улице, подтопленной до-
ждем, а чуть дальше — ста-
рушка неторопливо бредет по 
снегу вдоль стен монастыря. 
— У нас есть специальное вы-
ставочные пространство, ко-
торое мы стараемся осваи-
вать, чтобы представлять 
здесь работы наших препода-
вателей и студентов, — рас-
сказывает директор Музея 
художественного текстиля 
и костюма РГУ им. А. Н. Косы-
гина Ирина Коротких. — 
В честь юбилея нашего вуза 
мы как раз решили организо-

вать такую экспозицию. Дол-
го думали, какие работы ото-
брать: все-таки очень важно, 
чтобы у выставки была кон-
цепция. В итоге мы решили 
показать обыденность через 
художественные образы: за-
ставить гостей посмотреть на 
знакомые улицы по-новому.
На выставке исторический 
облик столицы переплетается 
с современными простран-
ствами: на стенах соседству-
ют картины преподавателей 

и студентов. Всего экспозиция 
собрала около 60 работ. Они 
поделены по техникам: в од-
ном зале представлены клас-
сические, написанные гуа-
шью, а в другом — графика.
— Мы хотим, чтобы и наши 
студенты могли найти вдохно-
вение в этой выставке. Более 
молодым ребятам наверняка 
захочется, чтобы их работы 
в будущем могли попасть на 
университетские экспозиции. 
Знакомясь с творениями дру-
гих, они смогут почерпнуть 
что-то новое и для себя, — де-
лится мыслями Ирина.
Один из разделов выставки 
посвящен искусствоведу Ни-
колаю Бесчастнову (1951–
2021), который с 2009 года 
возглавлял Институт искусств 
РГУ им. А. Н. Косыгина.
— Мы собрали акварельные 
пейзажи, которые создала его 
жена, а также его собствен-
ные литературные зарисовки, 
посвященные Москве. На их 
основе студенты даже сделали 
фильм, — уточняет Ирина. — 
Таким образом мы хотели по-
чтить его память.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

3 марта. Директор Музея художественного текстиля и костюма РГУ им. А. Н. Косыгина 
Ирина Коротких показывает выставку «Моя Москва». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

С егодня Москва 
лидирует среди 
крупнейших ме-
гаполисов мира 
по шаговой до-

ступности услуг для населе-
ния. Это касается всех сфер: 
от спорта, культуры и развле-
чений до транспорта и строи-
тельства. Эксперты отмеча-
ют: наш город удобен для всех 
категорий населения, а пред-
приниматели готовы вклады-
ваться в его развитие и расши-
рять спектр предоставляемых 
услуг и сервисов. 
Как итог — растут и цифры. 
Так, объем платных услуг на-
селению в Москве только 
в прошлом году превысил че-
тыре триллиона рублей, пре-
высив показатель 2023 года 
на 4,7 процента. 
— Наибольший вклад в рост 
внесли электронные сервисы, 
бытовые, транспортные услу-
ги, — перечислила Мария 
 Багреева.
Транспорт, на который прихо-
дится более трети в общем 
обороте сферы услуг, за про-
шедший год увеличил выруч-
ку на 3,6 процента — до 
1,4 триллиона рублей. Росту 
способствовало продолжаю-
щееся восстановление авиа- 
и железнодорожных перевоз-

ок за счет развития внутренне-
го туризма, а также расшире-
ние городской транспортной 
системы: в прошлом году от-
крылось восемь новых стан-
ций на Сокольнической и Тро-
ицкой линиях метро. 
Подрос и оборот электронных 
сервисов. Популярности за 
прошедший год добавили он-
лайн-кинотеатры, подписки, 
музыкальные сайты. Такими 
сервисами все чаще пользу-
ются жители столичного ре-
гиона.
— За 2024 год оборот этого 
сегмента увеличился на чет-
верть — до 350,5 миллиарда 
рублей, — привели данные 
в Департаменте экономиче-

ской политики и развития 
 города. 
В списке самых востребован-
ных платных услуг — быто-
вые сервисы и каршеринг. 
Арендный транспорт популя-

рен и у москвичей, и у тури-
стов. Первые за счет карше-
ринга экономят на содержа-
нии личных авто и не платят 
за парковку. Вторые имеют 
возможность лучше узнавать 

город, выбирать разные 
маршруты.
Растет в Москве востребован-
ность услуг по строительству 
и ремонту: застройщики ста-
ли чаще предлагать покупате-
лям жилье без отделки, что 
стимулировало рост спроса на 
этот вид услуг на 19 процентов 
по сравнению с 2023 годом.
Также горожане чаще стали 
выбираться в спортивные за-
лы, что отразилось и на пока-
зателях выручки в этой сфере. 
— Мы привлекаем в нашу сеть 
Европейских гимнастических 
центров сотрудников — про-
фессионалов высокого уров-
ня, — рассказал управляю-
щий сети спортцентров Артем 

Лапик. — К нам приходят се-
мьи: ставка на развитие спор-
тивных способностей с малых 
лет сейчас особенно велика.
Доступность спорта для горо-
жан высока: спортцентры по-
являются в новых и существу-
ющих жилых кварталах, 
а спектр предлагаемых ими 
услуг очень разнообразен.
— К примеру, есть семейные 
тренировки — дети и родители 
таким образом укрепляют не 
только свою физическую фор-
му, но и отношения, — убеж-
ден тренер Игорь Иванов.
Постоянных посетителей, по 
его словам, стало больше. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сфера услуг набирает обороты 
и постоянных клиентов
Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы, руководи-
тель Департамен-
та экономической 
политики и разви-
тия города Мария 
Багреева расска-
зала о развитии 
в столице сферы 
услуг и подвела 
итоги ее деятель-
ности за прошед-
ший год. 

3 марта. Тренер гимнастического центра Алексей Вышлов и администратор спортзала Екатерина Ясырева встречают посетителей на стойке регистрации. На тренировки 
сюда приходят и дети, и взрослые, причем число тех, кто занимается в центре регулярно, растет. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Экономика

Студентам предлагают принять 
участие в необычных дебатах 

Предпринимателям расскажут 
об эффективном маркетинге

Проект «Молодежь Москвы» 
способствует развитию та-
лантов школьников и студен-
тов с помощью 
различных кон-
курсов и фестива-
лей. О том, какие 
мероприятия под-
готовили для них 
в нынешнем году, 
рассказала пред-
седатель город-
ского Комитета 
общественных связей и мо-
лодежной политики Екате-
рина Драгунова (на фото).

Москва предоставляет твор-
ческой молодежи множество 
возможностей для развития 
и самовыражения. Столичные 
проекты и конкурсы помога-
ют им заявить о себе на про-
фессиональном уровне.
— Мы стремимся создать ус-
ловия, при которых каждый 
молодой москвич сможет реа-
лизовать свои таланты, — от-
метила Екатерина Драгуно-
ва. — Проект «Молодежь Мо-

сквы» объединяет множество 
возможностей для творческо-
го развития, предлагая ребя-

там различные 
форматы меропри-
ятий и событий, 
где они могут про-
явить себя.
Так, продемон-
стрировать свои 
таланты на круп-
нейших городских 
площадках смогут 

участники фестиваля «Мо-
сковская студенческая весна», 
лиги КВН «Молодежь Мо-
сквы» и конкурса «Мисс и ми-
стер студенчество Москвы».
Тем, кто стремится развить 
ораторские навыки, будет ин-
тересен спецпроект «Твой 
ход х Дебаттл». Его участни-
кам предстоит продемонстри-
ровать умение вести споры 
и доказывать свою правоту. 
Подать заявку на участие сту-
денческие команды коллед-
жей и вузов могут до 7 марта.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

С 11 по 14 марта ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» (МБМ) орга-
низует для столичных пред-
принимателей бесплатное 
многоуровневое обучение.

В течение нескольких дней 
участникам образовательно-
го процесса предстоит осво-
ить большой объем знаний 
и эффективных инструмен-
тов, которые в дальнейшем 
помогут им в продвижении 
своего дела. 
Принять участие в обучаю-
щем курсе планирует начи-
нающий предприниматель 
Софья Соловьева.
— Каждый, кто открывает 
свое дело, конечно же, наце-
лен на успех. Но он не прихо-
дит сам по себе, в один мо-
мент. Нам, начинающим 
предпринимателям, еще нуж-
но многому научиться. И каж-
дое мероприятие от «Малого 
бизнеса Москвы» — это оче-
редная ступенька к тому что-
бы стать успешным владель-
цем своего дела, — считает 
Софья. 

Стартовым мероприятием, 
которое пройдет 11 марта, от-
крывая обучающий цикл, ста-
нет конференция «Марке-
тингмания», организованная 
совместно с Агентством по 
управлению репутацией в ин-
тернете. В рамках ее работы 
предприниматели узнают, ка-
кую реальную помощь в про-
движении бизнеса может ока-
зать сегодня искусственный 
интеллект, поговорят о мето-
дах работы с клиентской ба-
зой и ключевых трендах 
в программах лояльности 
клиентов.
Далее программу продолжат 
тематические вебинары: 
«Особенности создания про-
дающихся сайтов», «Привле-
чение трафика на сайт» и «Как 
вести социальные сети: до-
ступные инструменты для ре-
кламы». 
Для участия в мероприятиях 
необходимо пройти предва-
рительную регистрацию на 
сайте МБМ. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Транспорт, на который приходится более трети в общем 
обороте сферы услуг, в 2024 году увеличил выручку 
на 3,6 процента — до 1,4 триллиона рублей. Бытовые 
услуги населению продемонстрировали рост оборота поч-
ти на 9 процентов — до 257,2 миллиарда рублей. Рост 
оборота в сфере услуг по строительству и ремонту 
в 2024 году достиг 21,4миллиарда рублей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ВАЛЕРИЙ БЕЛГОРОДСКИЙ
РЕКТОР РГУ ИМ. А. Н. КОСЫГИНА

«Моя Москва» — выставка, 
на которой представлены ра-
боты студентов и преподава-
телей, стала важным событи-
ем в культурной жизни нашего 
вуза. Для любой школы важ-
но, чтобы у нее были преемни-
ки, которым профессиональ-
ные живописцы могут пере-
дать свои знания. Сегодняш-
няя экспозиция выставки 
показывает, что у нас есть та-
кая система, которой мы мо-
жем гордиться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПРАВКА

За семь лет с момента за-
пуска проект «Московское 
долголетие» объединил 
более 620 тысяч жителей 
столицы. В рамках проек-
та организовано больше 
15 тысяч групп для заня-
тий спортом, творчеством
и образованием. Одним 
из самых популярных на-
правлений является спор-
тивное — занятия посе-
щают свыше 110 тысяч 
человек. Востребованы 
также пешие экскурсии 
по городу и курсы «Красо-
та и стиль».
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Зеленский продолжает ссориться со Штатами, 
досталось даже главному защитнику Украины
Украинский лидер Влади-
мир Зеленский грубо отве-
тил сенатору-республикан-
цу Линдси Грэму* (на фо-
то), призвавше-
му его подать 
в отставку.

После перепалки 
с президентом 
США Дональдом 
Трампом в Белом 
доме Грэм* зая-
вил, что Украине 
нужен другой, более умный, 
лидер, а Зеленскому пора на 
покой. 
— Я могу дать Грэму* граж-
данство Украины, и он ста-
нет гражданином нашей 

страны. И тогда его голос 
начнет иметь вес, и я выслу-
шаю его как гражданина 
Украины по вопросу о том, 

кто должен быть 
п р е з и д е н т о м . 
П р е з и д е н т а 
Украины должны 
выбирать не в до-
ме Линдси Грэ-
ма*, а на Украи-
не, — сказал Зе-
ленский в одном 
из интервью, ко-

торые он дает практически 
ежедневно. «К сожалению, 
пока не пройдут выборы, на 
Украине ни у кого нет голо-
са», — тут же сыронизиро-
вал в своих соцсетях Грэм*. 
Политолог Сергей Михеев 
хамством Зеленского не 
удивлен:

— Он по природе своей 
жлоб, личность не самого 
высокого полета, выросшая 
«в понятиях» 1990-х, — по-
яснил эксперт. — Зеленский 
вынужден работать на по-
литическом уровне, до кото-
рого просто не дотягива-
ет — ни в плане интеллекта, 
ни в плане опыта. Отсюда 
и все, что с ним и с Украиной 
происходит. 
Напомним, сенатор Грэм* 
до сих считался в США глав-
ным украинофилом. Он не-
однократно бывал в Киеве, 
выступал за эскалацию во-
енных действий, призывая 
снизить на Украине возраст 
мобилизации на фронт 
с 25 до 18 лет. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Противник понес потери
В зоне ответственности рос-
сийского подразделения 
группировки войск «Центр» 
за последние сутки уничто-
жено более 605 украинских 
военных, сообщили в Мин-
обороны РФ. Также наши 
бойцы ликвидировали танк 
и четыре боевые бронема-
шины.
■
Выявлено число 
иностранных наемников
Более 3 тысяч иностранных 
наемников принимали уча-
стие в боевых действиях 
на стороне Украины, сооб-
щил председатель След-
ственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин. Сейчас 
в зоне СВО находятся воен-
ные из более чем 70 стран. 
В том числе из Грузии, Ве-
ликобритании и Канады.
■
Прятались в школах
Украинские формирования 
на подконтрольных Киеву 

территориях используют 
детские сады и школы для 
размещения своих военно-
служащих, сообщил пред-
седатель Следственного ко-
митета РФ Александр Баст-
рыкин. На гражданских 
объектах зафиксированы 
тяжелая военная техника 
и боеприпасы для ведения 
артиллерийских обстрелов.
■
Передали ружья 
для борьбы с дронами
Головная компания стрел-
кового холдинга «Калашни-
ков» передала в зону СВО 
партию гладкоствольных 
ружей МР-155 для борьбы 
с беспилотными летатель-
ными аппаратами (БПЛА). 
Об этом сообщили в пресс-
службе концерна.
■
Уничтожена станция 
радиоэлектронной 
борьбы
Расчет барражирующих бое-
припасов «Ланцет» группи-

ровки войск «Север» нанес 
удар по украинской станции 
радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) «Буковель» в Харьков-
ской области. Об этом сооб-
щили в Минобороны РФ. Из-
вестно, что станция была 
уничтожена в результате 
прямого попадания.
■
Продвигаются по трем 
направлениям
В населенном пункте Воль-
ное Поле в ДНР наши бойцы 
наступают на запад от села 
Привольное, заявил пред-
седатель комиссии по во-
просам суверенитета, пат-
риотическим проектам 
и поддержке ветеранов 
Общественной палаты РФ 
Владимир Рогов. А от села 
Бурлацкое российские бой-
цы продвинулись на север 
к контролируемому ВСУ — 
Веселому. То есть россий-
ские войска продвигаются 
по трем направлениям 
на этом участке.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Юные жители Курской обла-
сти приехали в Москву и по-
лучили уникальную возмож-
ность сыграть в шахматы 
с гроссмейстером Сергеем 
Карякиным в рамках персо-
нального сеанса. «ВМ» узна-
ла подробности.

Мероприятие состоялось 
в Российской государствен-
ной библиотеке. Благотвори-
тельный шахматный турнир 
собрал в столичной библиоте-
ке 18 детей в возрасте от 5 до 
10 лет. В мероприятии приня-
ли участие меценаты, пред-
приниматели, общественные 
деятели и политики. 
— Я благодарю Российскую 
государственную библиотеку 
за такой радушный прием за 
то, что предоставили возмож-
ность проведения такого важ-
ного мероприятия для детей, 
которые в жизни многого на-
смотрелись, — сказал Сергей 
Карякин.
После приветственного слова 
гроссмейстер провел сеансы 
одновременной игры с юны-
ми шахматистами, а затем 
вручил им заслуженные на-
грады. На память они также 
получили шахматы с автогра-
фом Карякина и рюкзаки для 
шахматных досок.
Председатель комитета по 
труду, социальной политике 
и делам ветеранов Государ-
ственной думы РФ Ярослав 
Нилов поддержал детей из 
Курска добрыми словами 
и отметил, что умение играть 
в шахматы пригодится ребя-
там в их жизни.
— Я считаю, что любые обще-
ственные благотворительные 
мероприятия очень важны 
в наше время. Тем более, если 
в них есть интеллектуальная 
составляющая. Ребята, кото-
рые сегодня испытывают 
трудности и невзгоды, смогли 
ненадолго забыть те ужасы, 

которые им пришлось пере-
жить, — отметил Нилов.
Также для детей провели экс-
курсии по Российской госу-
дарственной библиотеке, 
Большому театру и организо-
вали катание на самом из-
вестном ГУМ катке на Крас-
ной площади столицы. Все 
ребята оставили положитель-
ные отзывы о поездке.
— Детям из Курской области 
удалось познакомиться с но-
выми людьми. Благодаря та-
ким мероприятиям они могут 
построить планы на будущее 
и получить позитивные эмо-
ции. Играя в шахматы, дети 
развивают не только свои ум-
ственные способности, но 
еще и получают удовольствие 
от своего хобби, — дополнил 
Нилов.
Он отметил, что шахматы — 
это стратегия, мыслительный 

процесс и анализ поведения 
противника. 
— Я уверен, что дети, зарядив-
шись положительными эмо-
циями, вернулись домой 
в ожидании того, когда наши 
доблестные солдаты освобо-
дят их родные села, — допол-
нил Нилов.
Ведущей мероприятия высту-
пила Елена Летучая. Кульми-
нацией программы стало ис-
полнение песни «Луч света» 
Софии Ситниковой. Компози-
цию посвятили поддержке 
культурных и наставнических 
проектов для детей-сирот 
и ребят из неблагополучных 
семей. Видеоклип к этой пес-
ни также был снят в стенах 
Российской государственной 
библиотеки с участием детей 
из Курска.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Юные курские шахматисты попробовали 
победить известного гроссмейстера

28 февраля. Гроссмейстер Сергей Карякин (справа) пожимает руку детям из курских пунктов 
временного размещения перед началом совместной шахматной партии

Громкое дело

Спецслужбы 
предотвратили 
теракт

Сотрудники спецслужб 
ликвидировали террориста, 
который готовил нападение 
на станцию метрополитена 
и синагогу в столичном 
регионе. Об этом сообщили 
в Центре общественных 
связей (ЦОС) ФСБ России.

При задержании злоумыш-
ленник оказал вооружен-
ное сопротивление сотрудни-
кам спецслужб. В результате 
был нейтрализован ответным 
огнем.
— Террорист намеревался со-
вершить подрыв самодельных 
взрывных устройств в культо-
вом еврейском учреждении 
Московской области и на од-
ной из станций московского 
метро, — сообщили в ЦОС.
По месту проживания зло-
умышленника обнаружили 
огнестрельное оружие. Также 
были найдены составные ча-
сти, химические вещества 
и поражающие элементы для 
сборки взрывных устройств. 
Все это было изъято сотрудни-
ками спецслужб.
Преступник был уроженцем 
одной из стран Центральной 
Азии и имел российское граж-
данство. По данным спец-
служб, после совершения на-
падений он планировал вые-
хать в Афганистан и присо-
единиться к террористам.
Следственным подразделени-
ем Управления ФСБ России по 
Москве и Московской области 
возбуждено уголовное дело 
по нескольким статьям Уго-
ловного кодекса РФ, в том чис-
ле по статье 205.5 «Организа-
ция деятельности террори-
стической организации и уча-
стие в деятельности такой 
организации».
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Запад готовит «Европу плюс»: 
альянс врагов России

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Великобритания и Фран-
ция представят Трампу 
группу стран «Европа 
плюс», готовую участ-
вовать в размещении 
миротворцев на Украине 
и обес печении гарантий 
безопасности.

О скором создании альянса 
заявил премьер-министр 
Великобритании Кир Стар-
мер. По его словам, Европа 
продолжит поставки ору-
жия Украине и будет оказы-
вать экономическое давле-
ние на Россию. Кроме этого, 
он афористично анонсиро-
вал отправку миротворцев 
на Украину: «Сапоги на зем-
ле и самолеты в небе». В то 
же время Стармер огово-
рился, что это будет сделано 
только в случае мирного со-
глашения. Кстати, именно 
Великобритания, вероятно, 
будет лидером нового 
альянса. Как заявил Стар-
мер, помимо выделенной 
в прошлую субботу ссуды 
в 2,2 млрд фунтов стерлин-
гов, Британия выделит 
Украине еще 1,6 млрд фун-

тов стерлингов, что позво-
лит Киеву купить более 
5000 ракет ПВО, которые 
произведут в Белфасте. Так-
же к участию в альянсе пла-
нируется привлечь Канаду.
— Такой сценарий очень ве-
роятен. Во-первых, в Канаде 
мощная украинская диаспо-
ра — бандеровцы бежали 
сюда тысячами, — расска-
зывает политолог Евгений 
Мезенцев. — Во-вторых, что 
важнее, Канаде сейчас ну-
жен мощный партнер, спо-
собный хотя бы отчасти за-
менить Трампа, с которым 
у Канады явные проблемы. 
Стармер и Макрон станут 
такими партнерами. И это 
логично: Канада — дитя Ве-
ликобритании и Франции 
и до сих пор формально 
управляется британской ко-
роной.
Что касается «сапогов на 
земле», то, как считает экс-
перт, европейских войск на 
территории Украины, ско-
рее всего, не будет.
— Когда организовывали 
НАТО, хитрые США взяли на 
себя функцию координатора 

действий. Все штабы всех ар-
мий НАТО, по сути, подчине-
ны Пентагону, — пояснил 
политолог. — Если США в ев-
ропейской авантюре с «ми-
ротворцами» на Украине не 
участвуют, то координация 
действий, сбор разведдан-
ных, закрытые каналы свя-
зи — все эти вопросы пови-
сают в воздухе. «Европа 
плюс» это, по сути, «НАТО 
минус США». А без США 
альянс не работает: это про-
сто сброд малочисленных, 
нескоординированных и пло-
хо подготовленных армий. 
Даже поляки с их 180-тысяч-
ной армией, самой крупной 
в Европе, еще в 2022 году от-
казались воевать на Украине 
без американцев. «Амери-
канцы в деле, тогда и мы 
идем. Американцы вне игры, 
и нам на Украине делать не-
чего», — вот позиция Поль-
ши, самой, пожалуй, русо-
фобской страны Европы. Так 
что с «сапогами на земле» 
у Стармера вряд ли что-то 
получится.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Н А ВЕСЬ МИР

МАРАТ БАШИРОВ
ПОЛИТТЕХНОЛОГ

Разговоры Стармера про 
«сапоги на земле» и само-
леты в небе на Украине — 
глупость, сотрясение воз-
духа. Сегодня армия Бри-
тании — 85 тысяч человек. 
При этом ни Франция, 
ни Германия, ни Италия 
не признают лидерство 
Лондона. Добавим тот 
факт, что Британия вышла 
из ЕС и не платит в его 
бюджет. Так что само соз-
дание «Европы плюс» под 
вопросом: у гипотетиче-
ского альянса даже нет 
реального лидера. Во вся-
ком случае — пока. 

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Формально «Европа 
плюс» — это альянс стран, 
желающих якобы мира 
на Украине. Но глава Поль-
ши Туск, выступая на не-
давнем саммите в Лондо-
не, раскрыл правду: ника-
кого плана по Украине 
у Европы нет. При этом 
на самом саммите в Лондо-
не царила очень мрачная 
атмосфера. Вывод: заявле-
ния Макрона и Стармера, 
что якобы у Европы есть 
план мира по Украине, ко-
торый Европа хочет пред-
ложить Америке, это блеф. 

Они хотят продолжить вой-
ну. Чтобы войны не случи-
лось, Европе нужна рево-
люция: смена левых либе-
ралов на прагматиков.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН СНГ 

«Европу плюс» Трамп 
не одобрит. Зачем ему но-
вый центр силы, контроли-
рующий по сути Европу? 
Все инициативы европей-
цев Трамп заблокирует, 
и Европа не посмеет его 
ослушаться. Ведь все ее 
страны, кроме Франции, 
оккупированы США — там 
их военные базы.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

П сихологические пере-
живания могут стать 
причиной возникнове-
ния реальных проблем 

со здоровьем. Такие случаи 
врачи называют «психосома-
тическим расстройством». 
Нередко люди обращаются 
в по ликлинику с жалобами на 

головную боль, проблемы 
с желудком или другими недо-
моганиями, и врачи не могут 
найти иных причин их воз-
никновения, кроме психоло-
гических. Для таких пациен-
тов в прошлом году открылись 
первые центры ментального 
здоровья. 
— В центрах широкий спектр 
форматов лечения: можно по-
лучить индивидуальные кон-
сультации, поучаствовать 
в групповых занятиях и пси-
хологических тренингах. Так-
же доступно лечение с приме-
нением современных методов 
инструментальной тера-
пии, — рассказала председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране 
общественного здоровья Ла-
риса Картавцева. 
Сейчас центров ментального 
здоровья в Москве два: на ули-
це Игральной, дом 8, и на ули-
це Рабочей, дом 34, строение 
3. Однако, по словам предсе-

дателя Мосгордумы Алексея 
Шапошникова, в будущем та-
кие учреждения могут поя-
виться по всему городу. 
— Замечу, что сейчас это осо-
бенно важно, поскольку цен-
тры смогут оказывать неоце-
нимую помощь при реаби-
литации участников специ-
альной военной операции 
и способствовать адаптации 
ветеранов боевых действий 
к мирной жизни, — отметил 
Алексей Шапошников. 
Специалисты центров помо-
гают справиться с посттрав-
матическим синдромом, не-
вротическими состояниями, 
пережить серьезные стрессо-
вые ситуации. В распоряже-
нии психологов и психоте-
рапевтов есть технологич-
ное оборудование, например 
аппарат транскраниальной 
электростимуляции. Этот 
прибор воздействует слабым 
электричеством на мозг и спо-
собствует выработке эндор-

финов. В результате эмоцио-
нальное состояние пациента 
улучшается. 
Еще одна категория пациен-
тов, которых могут направить 
в центры ментального здоро-
вья, это те, у кого психологи-
ческие проблемы стали след-
ствием заболевания, а не его 
причиной. К примеру, чело-
век страдает от стенокардии, 
и в результате болей и страха 
у него развилась бессонница, 
появились панические атаки. 
Пациент может попасть 
в центр ментального здоровья 
как по направлению терапев-
та из поликлиники, так и са-
мостоятельно, записавшись 
напрямую на mos.ru или 
emias.info. После консульта-
ции с психологом пациента 
при необходимости направят 
в врачу-психотерапевту. 
В целом первичное звено си-
стемы столичного здравоохра-
нения развивается и преобра-
жается. В этом году завершает-

ся программа комплексной 
модернизации поликлиник, 
в рамках которой полностью 
обновили и привели в соответ-
ствие с московским стандар-
том 340 зданий первичных 
медицинских учреждений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Участникам спецоперации 
помогут побороть стресс 

Участники специ-
альной военной 
операции смогут 
получать психо-
логическую по-
мощь в центрах 
ментального здо-
ровья, которые 
появятся по все-
му городу. 

28 февраля. Председатель комиссии Мосгордумы по здравоохранению и охране общественного здоровья Лариса Картавцева и председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников на круглом столе обсуждают перспективы развития центров ментального здоровья в Москве

Здравоохранение

ГЕОРГИЙ КОСТЮК
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ПСИХИАТРИЧЕСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ № 1 
ИМЕНИ Н. А. АЛЕКСЕЕВА 

Служба ментального здоро-
вья возникла не вдруг, очень 
долго шло обсуждение, моде-
лирование новой структуры. 
Центры ментального здоро-
вья — это место, где москвичи 
могут бесплатно получить 
комплексную психолого-пси-
хотерапевтическую помощь. 
Опыт работы таких центров 
показывает, что потребность 
в них достаточно высока.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Сергей Александрович 
Карякин родился 12 ян-
варя 1990 года в Сим-
ферополе и с раннего 
возраста начал увле-
каться шахматами. 
Уже в 2003 году в 12 лет 
ему удалось стать самым 
молодым гроссмейсте-
ром в истории, за что он 
и был внесен в Книгу 
рекордов Гиннесса. 
За свою карьеру он полу-
чил звание заслуженно-
го мастера спорта РФ 
и медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени. С 12 сентября 
2024 года он вошел в Ко-
митет Совета федерации 
по социальной политике.
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*  Внесен в РФ в список 
экстремистов 
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Б
ретт Эдкок, гендиректор 
американской компа-
нии, занимающейся раз-
работкой человекопо-
добных роботов, заявил:
— Мы заключили сделку 
с одной из крупнейших 
компаний США. Эта сдел-
ка позволит выпустить 

сотню тысяч человекоподобных роботов в тече-
ние ближайших четырех лет. Для проекта будут 
использованы новейшие технологии, — заявил 
Эдкок.
По его словам, новейшие роботы будут способ-
ны «выполнять сложные задачи в реальных ус-
ловиях». Гуманоиды будут предназначены для 
коммерческого и промышленного примене-
ния. Кстати, роботы уже активно работают на 
заводах известного на весь мир немецкого про-
изводителя автомобилей, помогая в автомати-
зации производственных процессов и повышая 
эффективность предприятия.
— Мы хотим обогнать Китай и занять лидирую-
щую позицию на рынке человекоподобных ро-
ботов на основе ИИ, — заявил Бретт Эдкок. — 
Дело в том, что в 2023 году Китай продемон-
стрировал стратегию полного внедрения гума-
ноидов в свою промышленную структуру уже 
к 2027 году с целью широкого применения в са-
мых разных секторах. Нужно его опередить.

Бизнес нашел ответ

Москвичи уже привыкли к роботам-доставщи-
кам. Они напоминают большие пылесосы без 
шланга и ездят, как правило, по центральным 
улицам города. Между тем, оказывается, в мире 
давно используются роботы-официанты и ро-
боты-бармены. В отелях роботы могут отвезти 
чемоданы в номера и принести полотенца. Если 

поначалу их использование было маркетинго-
вой фишкой, способной привлечь клиента, сво-
его рода развлечением, то сейчас робот в сфере 
услуг становится таким же привычным, как би-
летный автомат вместо кассира в метро. 
В 2022 году в японской префектуре Нагасаки 
запустили отель Henn-na, где почти все задачи 
выполняют роботы. Стоимость проживания 
в нем — от 100 долларов в сутки. А роботом-пы-
лесосом уже никого не удивишь даже в Афри-
ке — это обычный бытовой прибор.
— Роботизация в первую очередь будет расти 
в развитых и самых богатых странах, где высока 
стоимость рабочей силы, — пояснил кандидат 
экономических наук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев. — До последнего времени во-
прос дорогого труда развитые страны пробова-
ли решать, привлекая мигрантов. Неудиви-
тельно, что в Москве, например, иностранцы 
заняли большую часть сферы обслуживания, 
торговли, доставки, транспорта. Но бизнес уже 
нашел ответ. Это не только роботы-доставщи-
ки, но и, например, кассы самообслуживания 
в сетевых магазинах. Ведь эти кассы — и есть 
роботы. 
А еще в Москве сейчас полным ходом идет те-
стирование первого в стране беспилотного 
трамвая. В конце 2025 года он сможет самосто-
ятельно ездить по маршруту и перевозить пас-
сажиров. Трамвай модели «Львенок-Москва» 
«видит» даже в темноте, различает цвета, умеет 
высчитывать расстояние до объектов. Он раз-
гоняется до 60 километров в час, а также бы-
стро и плавно останавливается, если перед ним 
появляется препятствие. Беспилотные трам-
ваи, как поезда метро без машинистов, — это те 
же роботы, просто без гуманоида за рулем, он 
вообще не нужен.

Вместо электромобилей

Сейчас, по данным журнала MIT Technology 
Review, лидером по по производству человеко-
подобных роботов стал Китай. И дело, как ни 
странно, в электромобилях. Китай, как извест-
но, стал лидером на рынке их производства. Но 
к 2024 году из-за возросшей конкуренции рен-
табельность на рынке, и без того невысокая, 
упала. По данным Национального бюро стати-
стики Китая, с 2021 года она снизилась с 6,1 до 
4,6 процента.
— Ситуация заставляет автопроизводителей 
искать способы сокращения расходов и новые 
направления, которые укрепляют доверие ин-
весторов. Вот они и обратились к робототехни-
ке, — заявил исследователь страховой корпора-
ции Aegon-Industrial Fund Яо Цзя.
Китайская компания Robot Era в прошлом году 
представила модель робота Star1. Гуманоида 
обули в беговые кроссовки и заставили бежать 
по песку в пустыне Гоби. Робот развил скорость 
3,6 метра в секунду — примерно 13 км/час. Ки-
борг поддерживал этот темп в течение 34 ми-
нут, а потом села батарейка. В остальном ки-
борг похож на человека. Рост — 1,71 метра, 
вес — 65 килограммов. У него гибкие, адаптив-

В США в ближайшие четыре года создадут «армию» из 100 тысяч роботов-гуманоидов для противодействия Китаю. Об этом сообщил гендиректор 
компании-разработчика Бретт Эдкок. Для проекта используют технологии искусственного интеллекта. Уже сейчас в сфере услуг работают роботы-доставщики, 

официанты и бармены. Появились роботы в медицине и военном деле. О плюсах и минусах роботизации, а также о главных опасностях мы спросили у экспертов.

Машины станут похожи на людей, но управлять ими станет искусственный интеллект

Армия киборгов

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Мы их просто не замечаем
Роботы давно с нами, 
просто мы их не заме-
чаем. В восприятии 
большинства робот 
должен быть похож 
на человека. Но это 
вовсе не обязательно. 
На конвейерах авто-
мобильных заводов, 
например, роботизи-

рованные «руки». Одна гайки на болты за-
кручивает, другая ведет сварочные рабо-
ты, третья кузов красит и т.д. На кухне ро-
бот — это мультиварка. На войне робот — 
это дрон. Пока он еще привязан 
к оператору, но, очевидно, это ненадолго: 
через один-три года роботы будут нахо-
дить и уничтожать цель самостоятельно. 
Как и вести разведку, доставлять на пере-
довую продукты, боеприпасы, медика-
менты. Что касается роботов-андроидов, 
т.е. человекообразных, то пока они глав-
ным образом ис-
пользуются 
в сфере обслу-
живания. Кон-
церн «Хонда», 
например, 
производит ро-
ботов-помощни-
ков, пользую-
щихся большим 
спросом у пожи-
лых, нуждаю-
щихся в уходе, 
японцев. Дело 
в том, что про-
должительность 
жизни в Японии 
высокая, стариков много, а услуги сиде-
лок стоят очень дорого. Поэтому их отча-
сти занимают такие вот помощники: от-
крыть дверь, принести воды или продукты 
из холодильника — простейшие пока еще 
операции. Также в Японии есть роботы-
спасатели: они запускаются под завалы 
после землетрясений и могут, например, 
раздвигать плиты, помогая пострадав-
шим выбраться. Главная, фундаменталь-
ная, проблема всех роботов — нехватка 
заряда. Робот работает один-два часа, 
а потом его нужно подключать к розетке, 
чтобы зарядить аккумулятор. Как только 
проблема «батарейки» будет решена, ро-
ботизация станет развиваться семимиль-
ными шагами.

Мнение

СЕРГЕЙ 
МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

Больше всего 
умные машины 
необходимы 
на войне. 
Но гуманоидам 
там точно не место

В отчете агентства Shenzhen New Strategy Media сооб-
щается, что в 2024 году во всем мире насчитывалось 
160 производителей человекоподобных роботов, из ко-
торых 60 находились в Китае, около 40 — в Европе, около 
30 — в США. Кстати, американская компания Apple наме-
рена выйти на рынок антропоморфных роботов. Об этом 
заявил авторитетный инсайдер Мин-Чи Ко. Специалист 
проанализировал отчеты и цепочку поставок ИТ-гиганта, 
выяснив, что Apple занимается тестированием роботов. 
Корпорация экспериментирует как с роботизированны-
ми бытовыми приборами, так и с полноценными челове-
коподобными роботами. Мин-Чи Ко уверен: если Apple 
решится в конце концов выпустить своего робота, то это 
произойдет не раньше 2028 года. По его мнению, компа-
нии нужно по меньшей мере два-три года на то, чтобы 
«провести» проект от задумки до реализации.

КСТАТИ

ные суставы, которые могут «поглощать» удары 
и подстраиваться под неровности поверхности. 
При передвижении по твердым поверхностям 
Star1, напротив, демонстрирует жесткость ро-
ботизированных «мышц». Кроме как недолго 
бегать, робот, увы, ничего не умеет. Но это 
лишь первый опытный образец.

Реальное поле боя для терминатора

В 2025 году в России пройдут испытания робо-
та-андроида БРЧ-1. Его планируется применять 
в зоне боевых действий. Об этом заявил гене-
ральный конструктор научно-производствен-
ного предприятия «Герань» Олег Жуков:
— Наши специалисты сейчас пытаются создать 
самоходящего робота-андроида. Внешне он бу-
дет похож на человека. Но сила, скорость пере-
движения и анализ обстановки — значительно 
выше. Если получится как задумано, этот ро-
бот-андроид сможет полностью заменить сол-
дата, — заявил Жуков. 
Помимо собственно военных действий «кибор-
га» планируется приспособить для транспорти-
ровки грузов на передовую и раненых — с пере-
довой.
— Выполнение двух последних функций, я ду-
маю, вполне реально — если роботом будет 
управлять оператор, — считает военный экс-
перт, член Лиги военных дипломатов Игорь За-
белин. — А робот, заменяющий бойца штурмо-
вой пехоты, — это, пожалуйста, в Голливуд. 

Пусть встанет в строй между Терминатором 
и Робокопом. 
Как пояснил эксперт, боевые роботы уже давно, 
хоть и довольно ограниченно, применяются 
в разных армиях мира. Ну, например, в США 
есть Gladiator. По сути это небольшой танк для 
морской пехоты США — для проведения раз-
ведки и оказания огневой помощи отрядам. 
— Его используют уже лет 20, это просто управ-
ляемый через интернет дрон — только назем-
ный, — пояснил эксперт. — Сидит в безопасном 
месте оператор, смотрит в монитор компьюте-
ра и видит то, что видит камера робота. Сам 
Gladiator, конечно, не воюет. Воюют им.
В Китае, в свою очередь, разработали Anbot: это 
первый в мире вооруженный «робокоп» с ис-
кусственным интеллектом. Его рост — 1,5 ме-
тра, вес — 78 кило, но на человека не похож. 
Скорее это такое яйцо на колесиках. Он может 

работать без подзарядки аж восемь часов, у не-
го автономная навигация и интеллектуальный 
анализ видеоданных. Anbot может разгоняться 
до 18 км/час — средняя скорость велосипеда, 
чтобы догнать преступников. «Робокоп» кроме 
патрулирования улиц может контролировать 
толпу, выстреливая в сопротивляющихся элек-
трошокерами — если оператор даст команду. 
Правда, он не может подниматься по лестни-
цам и задерживать правонарушителей — толь-
ко сбивать с ног. Зато он постоянно собирает 
и записывает информацию, а также опознает 
людей. Увидел преступника в розыске — тут же 
дал сигнал на пульт. Удобно? Вроде бы да, но ки-
тайцы пока сомневаются: боятся, что робота 
могут взломать хакеры и тогда он натворит бед! 
Так что используют пока крайне умеренно.
Россия же сосредоточилась на роботах боевых. 
Уже выпущен «Вихрь»: боевая машина весом 

почти 15 тонн, с 30-миллиметровой автомати-
ческой пушкой, 7,62-миллиметровым пулеме-
том и противотанковым ракетным комплексом 
«Корнет-М».
— Да, роботы, без сомнения, на фронте необхо-
димы. Но — не всякие. Главные требования 
к ним — максимальная надежность, невозмож-
ность воздействия с помощью средств РЭБ — 
радиоэлектронной борьбы и невозможность 
перехвата управления, — считает Игорь Забе-
лин. — Появления киборгов я не жду, а вот мор-
ские, наземные и воздушные дроны — возмож-
но, даже самонаводящиеся, как торпеды, — это 
очень перспективно. Вполне вероятно, что во-
йны будущего будут войнами дронов. Если они 
перережут коммуникации противника, оставят 
его без продовольствия, топлива, электриче-
ства, связи, т.е. средств ведения военных дей-
ствий, то все — боевые действия закончены.

Они будут нас обслуживать

Футуролог, кандидат экономических наук Да-
нила Медведев считает, что «роботизация жиз-
ни» в России пока невозможна.
— Да, у нас есть существенный дефицит кадров. 
Поэтому работодатели рассматривают уже всех 
соискателей: подростков в возрасте от 16 лет, 
беременных, женщин в декрете и кого угодно. 
Но думать о том, что дефицит кадров восполнят 
роботы, — наивно. Нам нужны не только уче-
ные и инженеры, но и специалисты по ком-
плексной роботизации. А их нет.
Эксперт рассказал о японской компании 
FANUC. Она 60 лет разрабатывает оборудова-
ние с числовым программным управлением 
и на сегодня — главный мировой производи-
тель оборудования для промышленной автома-
тизации. На фабриках FANUC одни роботы про-
изводят других, но следят за процессом — лю-
ди. Чтобы они появились, нужны не только ин-
женерные классы в школах, но и подготовка 
«специалистов по роботам» в вузах.
По мнению экспертов, «роботизация жизни» 
будет постепенно расти. Но говорить о том, что 
массово появятся роботы, похожие на людей, да 
еще умеющие «думать», — наивно. Роботов ста-
нет больше в быту, сфере услуг — особенно ин-
формационных, — на войне и на производстве. 
Но до «человека с улучшенными характеристи-
ками» еще очень далеко. Да он, наверное, пока 
и не нужен. Людей — больше восьми миллиар-
дов. Как бы ни дорожала рабочая сила, даже 
в Китае, ученые пока не могут предложить ее 
более дешевого заменителя — в виде робота-
андроида. Даже «золотой миллиард» — самая 
обеспеченная часть человечества — еще не 
полностью стал обществом постиндустриаль-
ным. Хотя в этом направлении движется. До-
ждемся же появления первых ста тысяч гумано-
идов и посмотрим, что они реально умеют. 

13 января. Китай, город Цзиньхуа. Интеллектуальный Робот AgiBot патрулирует зал ожидания железнодорожного вокзала и помогает туристам

SH
I B

U
FA

/V
CG

/V
IS

U
AL

 C
H

IN
A 

GR
OU

P/
ТА
СС

Российский робот-спасатель Федор

Может 
открывать 
дверь

Работать 
с дрелью

Подниматься 
по ступеням

Оснащен речевой 
системой, способной 
распознавать слова 
и выдавать ответы

Проходить лабиринт 
«змейка»Садиться и водить 

автомобиль 
и квадроцикл 
в автономном 
режиме

Робот может 
работать 
в автономном 
режиме 1 час

Вес робота: 106 кг
Рост: 182 см

По данным из открытых источников
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Место здесь уединенное, если 
не сказать аскетичное: из-за 
красной кирпичной стены 
видны лишь низкие крыши 
небольших домов. Панорама 
мало чем напоминает совре-
менную Москву. Время здесь 
будто остановилось, но это 
впечатление ошибочно: за 
высокими сводами храма 
и прилегающего к нему зда-
ния трапезной кипит жизнь. 
Сегодня здесь посетителей не 
принимают, но и без этого 
у Светланы Павловой, руково-
дителя трапезной при храме 
Николая Чудотворца, много 
дел: только-только закончи-
лась Масленица с ее несконча-
емой вереницей блинов.
— Наша трапезная работает 
уже десять лет, — рассказыва-
ет руководитель. — К нам 
приходит не только духовен-
ство и прихожане, но и мест-
ные жители района, притом 
поколениями: раньше взрос-
лые водили своих малышей, 
а теперь эти детишки выросли 
и ходят сюда уже со своими се-
мьями. 
С наступлением поста, по сло-
вам Светланы, поток людей 
увеличится еще сильнее.
— Чаще всего в это время по-
купают пирожки, — делится 
она. — Недостаток калорий 
мы все традиционно заедаем 
хлебом и сладким. Просто так 
организм устроен: при огра-

ничениях хочется себя не-
множко побаловать. 
Круглый год в трапезной гото-
вят постное тесто: из муки, во-
ды, подсолнечного масла 
и дрожжей. Перед постом из 
продукции убирают только 
мясные начинки и добавляют 
их сытные аналоги: 
чечевицу, морковь, 
шпинат и тыкву. 
— А еще мы гото-
вим в пост торти-
ки, — добавляет 
Светлана и смеет-
ся. — Это особенно 
актуально, потому что в дни 
рождения и праздники все 
равно хочется себя немного 
порадовать. 
Из традиционной для мона-
стырей и храмов еды всегда 
есть коврижки: мягкие изде-
лия из пряничного теста, про-
питанные сиропом или варе-
ньем. Здесь их готовят с самы-

ми разными начинками: оре-
ховые, морковно-яблочные, 
тыквенные и вишнево-шоко-
ладные. 
— Я сама их очень люблю, — 
добавляет Светлана. — Они 
недорогие, сытные и вкусные. 
В пост особой популярностью 

пользуются овощ-
ные котлеты — 
здесь они подают-
ся горячими, но 
при желании их 
можно взять с со-
бой и потом разо-
греть дома. 

— Особенно это становится 
удобно для пожилых людей, — 
рассказывает Светлана Павло-
ва. — Можно взять с собой, на-
пример, капустные котлетки 
на пару дней, а потом останет-
ся только к ним варить рис или 
гречку: вот и рацион.
Круглый год в трапезной по-
дают постный борщ: на овощ-

ном бульоне с фасолью вме-
сто мяса. Выбор супов здесь 
вообще велик: и чечевичный, 
и тыквенный, и грибной. 
А еще в трапезную привозят 
овощи с монастырских огоро-
дов: то, что вырастили за год. 
Здесь из них делают соленья, 
соусы и другую продукцию. 
— Недавно нам привезли под-
солнечное нерафинирован-
ное масло с Кубани, — расска-

зывает Светлана, показывая 
пластиковую бутылку. На ее 
дне собрался осадок: признак 
натуральности.
Во время поста подаются блю-
да с рыбой: при некоторых об-
стоятельствах ее в этот пери-
од есть можно. По словам 
Светланы, не все выдержива-
ют все это время без продук-
тов, содержащих белок. 
— Кто-то делает себе послабле-
ние с благословения духовен-
ства, — объясняет Светлана 
Павлова. — Сейчас мало у кого 
есть крепкое здоровье, поэто-
му допускается есть рыбу. 
В пост не все могут себе позво-
лить много готовить: из-за не-
достатка пищи животного 
происхождения есть нужно 
больше, а овощи требуют 
больше сил и энергии для того, 
чтобы превратить их в блюдо. 
— Поэтому многие либо едят 
семь недель макароны с кру-
пой, — рассказывает руково-
дитель, — либо приходят сю-
да и едят нашу горячую про-
дукцию. 
Затрагиваем и тему Пасхи: 
трапезная начинает думать 
о подготовке к ней уже сейчас.
— Как говорит батюшка, 
в праздники у нас голова 
в цветах, а хвост в мыле, — 
смеется она. 
По словам Светланы, у людей 
праздник — а ее работа его 
обеспечить.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

Напекли постных пирогов

2 марта. Руководитель трапезной при храме Николая Чудотворца Светлана Павлова показывает 
постную продукцию. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

3 марта, за семь 
недель до Светлого 
праздника Пасхи, 
начался Великий пост. 
Корреспонденты 
«ВМ» посетили 
трапезную при храме 
Николая Чудотворца 
и узнали, 
как проходит 
подготовка к посту.

Помимо тюремного заключе-
ния, блогеру назначили 
штраф в размере миллиона 
рублей и на четыре года уста-
новили запрет заниматься 
предпринимательской дея-
тельностью.
При этом адвокат «королевы 
марафонов» просил у суда от-
срочки наказания из-за нали-

чия у Блиновской четырех не-
совершеннолетних детей. 
Прокурор выступил против. 
Он аргументировал это тем, 
что у детей Блиновской есть 
отец, бабушки и дедушки, спо-
собные воспитывать. Кроме 
того, прокурор под-
черкнул, что нали-
чие в семье несо-
вершеннолетних 
не мешало ей нару-
шать закон.
Блиновскую при-
знали виновной по 
статьям о легализации дохо-
дов и незаконном обороте 
средств. При этом ее освобо-
дили от ответственности за 
неуплату налогов из-за сроков 
давности, так как разбира-
тельства ведутся с 2023 года. 
Изначально «королеву мара-
фонов» посадили под домаш-
ний арест, однако из-за нару-

шения его условий Блинов-
скую отправили в следствен-
ный изолятор (СИЗО). 
По словам юриста Владислава 
Лазарева, блогеру не придет-
ся отбывать в тюрьме полно-
ценный пятилетний срок.

— Согласно закону 
один день в СИЗО 
засчитывается за 
полтора в коло-
нии, — объясняет 
Лазарев. — Соот-
ветственно, если 
учесть все то вре-

мя, которое она находилась 
в следственном изоляторе, на 
свободу Елена выйдет при-
мерно через три года. 
Юрист отмечает, что блогер 
может попытаться сократить 
меру пресечения, подав апел-
ляцию в суд города Москвы.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мы встретились в московском 
городском отделении Союза 
радиолюбителей. Осматривая 
помещения, невольно заме-

тил там несколько трансиве-
ров (устройства, которые 
работают как на прием, так 
и  на передачу.  — «ВМ»), 
а вдоль стены стоял деревян-
ный стеллаж со множеством 
полочек. В боль-
шинстве из них бы-
ли открытки.
— У каждого радио-
любителя есть та-
кая с его позыв-
ным. Он заказыва-
ет открытки с ин-
дивидуальным дизайном, 
многие делают свое фото око-
ло радиостанции и обязатель-
но указывают свой позыв-
ной, — объясняет Клочков. — 
По окончании сеансов связи 
«радисты» указывают время, 
позывной другого радиолю-
бителя и отсылают ему для 

подтверждения. С помощью 
открыток подтверждают ко-
личество связей во время со-
ревнований. 
Он рассказывает, что сейчас 
радиолюбители чаще всего 

покупают готовые 
трансиверы. А вот 
раньше их собира-
ли своими руками. 
Клочков расска-
зывает, что для то-
го чтобы сделать 
трансивер самому, 

требуются минимальные зна-
ния по физике, электрике 
и электронике, а также необ-
ходимы заводские и порой де-
фицитные детали. Поэтому 
в нынешних условиях проще 
покупать готовый трансивер.
— Вот я, например, свой пер-
вый приемник «Крот» соби-

рал на четырех транзисторах. 
Он был большой и тяжелый — 
восемь килограммов, — отме-
чает Михаил.
По словам радиолюбителя, 
1 июня 1970 года он получил 
наблюдательский позывной, 
с которым можно только слу-
шать разговоры радиолюби-

телей. А после армии наби-
рался необходимого опыта 
и, сдав экзамен, получил уже 
профессиональный позыв-
ной, с которым может выхо-
дить в эфир.
Клочков садится за радиопри-
емник и объявляет:
— RW3ATR в эфире, кто на 
связи?
В приемнике раздается голос 
радиолюбителя из Подмоско-
вья, он называет свой позыв-
ной и говорит, что слышит от-
лично. Они договариваются 
с Клочковым, что вышлют 
друг другу открытки в под-
тверждение связи.
— Многие радиолюбители 
связываются только с радио-
любителями по России, но 
у некоторых планы более ам-
бициозные, например, хотят 
собрать открытки со многих 
континентов и стран. А для 
этого желательно знание ан-
глийского языка. Но главное, 
знать радиолюбительский 
код, благодаря которому мож-
но общаться со спортсмена-
ми, — поясняет Михаил. — 
Некоторые вылетают на нео-
битаемые острова. Выйти на 
связь с такими считается 
большой удачей.
По словам Михаила Клочко-
ва, за одно занятие радиолю-
бителем не стать, а уж тем 
более собрать приемник. На 
это требуются многие часы 
терпения, желания и усидчи-
вости. Однако после получе-
ния всех знаний и примене-
ния их на практике результат 
того стоит. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Детки не спасли от клетки: 
блогера посадили на пять лет

Позывной получает радиолюбитель, который 
обладает необходимыми знаниями

Вчера Савеловский 
суд вынес 
окончательное 
решение по делу 
об уклонении уплаты 
налогов блогером 
Еленой Блиновской. 
Ее приговорили 
к пяти годам лишения 
свободы. 

Сегодня исполняется 
70 лет с тех пор, как 
одна из ведущих 
фирм приступила 
к выпуску карманных 
радиоприемников. 
Корреспондент «ВМ» 
встретился 
с радиолюбителем 
Михаилом 
Клочковым. 
Он рассказал, как 
«поймать волну».

12 февраля. Член правления Московского городского отделения Союза радиолюбителей России Михаил Клочков на коллективной 
станции выходит в эфир с радиолюбителями по всей стране. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 

Дело техники

Символ веры

Классический постный кекс
Растительное масло следует взбить с сахарной пудрой, 
а также добавить какао и воду. Муку смешайте с разрых-
лителем и добавьте в тесто. Смажьте форму для выпека-
ния маслом, выложите тесто, разровняйте его мокрой 
ложкой и поставьте в духовку. Выпекайте при 180 граду-
сах 30 минут. Если кекс получится сыроват, то накройте 
его фольгой и выпекайте еще 10–15 минут. 

РЕЦЕПТ

Между многоэтажек прогу-
ливается мужчина, свистит 
и кидает корм для птиц. Те 
как по команде слетаются 
к нему. Чудеса! Он будто за-
клинатель птиц. На самом 
деле это голубевод Анато-
лий Селиверстов. 
— Сейчас голубеводов не-
много. Мало кто интересу-
ется этими птицами. А в со-
ветское время практически 
все «ловили» голубей сви-
стом, — говорит Анатолий. 
Он приглашает меня в голу-
бятню. Все птицы отлича-
ются друг от друга: разме-
ром, цветом и даже формой. 
Анатолий собрал голубей 
разных пород. Самый стран-
ный  — дутыш. Название 
птицы и правда говорящее. 
Его словно надули через 
шею. Уж очень она у него 
толстая. А лапки тоненькие.
— Еще есть кудрявый го-
лубь. Такой прически, как 
у него, точно ни у кого нет. 
У него кучерявые крылья 
и мохнатые лапы, — гово-
рит Анатолий. — Всех птиц 
я покупал на рынке либо по-
лучал в подарок.
Передо мной пролетает ры-
жая голубка с белым перыш-
ком в клюве. Она залетает 
в деревянный домик. В нем 
лежит яйцо. Оказывается, 
просто строит гнездо для бу-
дущего птенца. Голубка 

устраивается поудобнее 
и садится... Интересно, всем 
птицам тут так хорошо жи-
вется, что они не улетают? 
— У голубей есть инстинкты, 
и они знают, куда им нужно 
лететь. И после «прогулок» 
они обязательно возвраща-
ются, — говорит Анато-
лий. — Но вот с современны-
ми технологиями птицы не-
совместимы. Однажды мы 
выпускали голубей в Подмо-
сковье. Там неподалеку стоя-
ла радиолокационная стан-
ция, волны от которой по-
влияли на птиц. Те разлете-
лись и не вернулись. 
Когда Анатолий берет птиц, 
они спокойно сидят на его 
руке. Он пробует научить 
трюку и меня: берет птицу 
за крылья, а между указа-
тельным и средним пальцем 
удерживает лапку, чтобы 
голубь не улетел. Это безо-
пасный вариант: крылья не 
повредятся. Пытаюсь повто-
рить... но безуспешно. Неу-
жели голуби меня боятся?
— Нет. Они ужасно любо-
пытные, когда к нам прихо-
дят гости, никого не боят-
ся, — делится Анатолий.
Рядом с голубятней растет 
большая пушистая ель. Ее 
посадил отец Анатолия еще 
в 1979 году. Тогда же постро-
или и голубятню.
— Мне сейчас уже 70 лет 
и 60 из них занимаюсь голу-
бями,— рассказывает Ана-
толий. — Птиц начал дер-
жать дома, когда мне было 
восемь лет. У меня и брат 
занимался голубями, мы 
привлекали их свистом, 
держали на балконе. 
Голуби — это символ мира 
и удачи. Но удача Анатолия 
Селиверстова однажды уле-
тела от него: в 2022 году 
в голубятне был пожар. По-
гибло около 400 птиц. 
Сколько сейчас птиц — Ана-
толий точного ответа не 

знает, говорит, что после то-
го пожара уже перестал их 
считать. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, 
ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД 
НА НЕОБЫЧНЫЕ ГОРОДСКИЕ 
ЯВЛЕНИЯ, ПРИСЫЛАЙТЕ ПИСЬМА 
С ТЕМАМИ, ФОТО ИЛИ 
СТИХОТВОРЕНИЯМИ НА ПОЧТУ: 
EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ: 
ДЛЯ РУБРИКИ ВЗГЛЯД. 

Летите, голуби!
В районе Чертаново 
Северное во дворе 
жилого дома есть 
голубятня. Птиц 
в ней содержит 
местный житель 
Анатолий 
Селиверстов. 
Корреспондент «ВМ» 
познакомилась 
с голубеводом.

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой 
наши корреспонденты поделятся своим видением на не-
обычные городские явления. Открывает рубрику корре-

спондент Мария Штогрина, которая умеет смотреть на мир через объектив и запе-
чатлять моменты, поэтому сама делает фото. В этот раз она отправилась в голубят-
ню. Текст вдохновил нашего поэта Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Громкое дело

Премьера рубрики 

Голуби прячутся 
по чердакам,
В небе тревожно, свежо,
Вон беспилотник вспо-
рол облака, 
Будто подушку ножом.

Перехватили. 
И лишь из прорех
Медленно сыплется снег,
Птицы сторожко глядят 
из-под стрех
Вниз, где в предутреннем 
сне

Город разлегся ленивым 
котом,
Разве что ухо востро.
День настает. 
Человечий поток
Жадно глотает метро,

Люди торопятся, бремя 
забот
Давит пониже, к земле,
Шум новостей: на Кубани 
прилет,
В Курске, Ростове, Орле...

Небо бесстрастно 
к тревогам людей,
Там наверху, в тишине
Белая стая кружит 
голубей,
Словно забыв о войне.
Артем Чубар 

СТИХИ

25 февраля. Голубевод Анатолий Селиверстов отпускает одного из своих пернатых друзей 
в небо для свободного полета. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА 

В России радиолюбительство зародилось в начале ХХ ве-
ка. Первая любительская коротковолновая радиостанция 
в СССР, вышедшая в эфир 15 января 1925 года, была по-
строена сотрудниками Нижегородской лаборатории.
В 1992 году основан Союз радиолюбителей России, 
под эгидой которого проводятся соревнования по радио-
связи (за определенное количество времени нужно на-
брать наибольшее количество связей с радиолюбителями 
с разных регионов) и «охоте на лис».

ИСТОРИЯ

ВЗГЛ Я Д



ТелевидениеВечерняя Москва 4 марта 2025 года № 39 (29962) vm.ru 7 

П роект посвящен 
героическому 
подвигу тех, кто 
ценой неверо-
ятных усилий, 

а иногда и собственной жиз-
ни, приближал это великое 
чудо — последний день Вели-
кой Отечественной войны. 
Каждый день на странице 
проекта в виде календаря бу-
дут открываться новые и но-
вые истории о самых важных 
событиях тех страшных лет 
и о людях, которые, совершив 
невозможное, подарили ми-
ру — мир.
К проекту готовились серьез-
но. Специально для него Гос-
телерадиофонд оцифровал 
1000 уникальных архивных 
кадров; будут показаны также 
200(!) военных фильмов и се-
риалов, 150 документальных 
картин с редкими военными 
хрониками, а еще, к радости 
многих, — 100 радиоспекта-
клей и постановок. Для проек-
та также были записаны пол-
сотни эксклюзивных интер-
вью и семь оригинальных сю-
жетов, снятых специально 
платформой «Смотрим».
Не секрет — в последние три 
десятилетия история в той же 
школе преподавалась не са-
мым лучшим образом. Ин-
формация, с которой зрители 

встретятся во время 
знакомства с контен-
том, который появит-
ся на медиаплатфор-
ме, поможет взрос-
лым вспомнить что-
то из позабытой 
с годами информа-
ции, а детям — запол-
нить досадные лаку-
ны в образовании. 
Так, проект расска-
жет, как развивались события 
в последние месяцы войны 
и где снимались киноленты 
военных лет. Прозвучит и имя 
легендарного разведчика Ру-
дольфа Абеля. Помните его 
историю? Некоторые вопро-
сы подошли бы для обсужде-
ния знатоков. Например, что 
означал стук ленинградского 

метронома? Почему 
«Ночные ведьмы» не 
брали на задание па-
рашюты? О чем гово-
рила советская жен-
щина-снайпер с же-
ной американского 
президента? И глав-
ное — чьими руками 
ковалась Победа?
Каждую неделю спец-
проекта «80 дней до 

Победы» посвятят определен-
ной теме. 
Начало уже положено: в эфи-
ре прозвучали рассказы о ра-
дио военных лет и людях, свя-
занных с ним. Вклад радио 
в общее дело — борьбу с вра-
гом — колоссален, о чем рас-
скажут настоящие профессио-
налы, в том числе радиоведу-

щие. Кстати, а вы знаете, за-
чем в первые дни войны 
советские граждане сдавали 
частные коротковолновые 
приемники? А в каких услови-
ях проводилась мировая ра-
диотрансляция парада 7 ноя-
бря 1941 года и какие города 
стали особо значимыми для 
работы радио в войну? 
Вторую неделю посвятят рас-
сказам о подвигах разведчи-
ков и их вкладе в Победу. 
В эксклюзивном интервью 
полковник Службы внешней 
разведки в отставке Елена Ва-
вилова расскажет о судьбах 
советских разведчиц, кото-
рые, подобно ей, посвятили 
свою жизнь службе Родине: 
Елена более двадцати лет слу-
жила разведчицей-нелегалом 

в США! Те, кто интересуется 
темой, наверняка будут впе-
чатлены интервью 1967 года 
с гражданской женой совет-
ского разведчика Рихарда 
Зорге — Ханако Исии. 
Ну и куда же нам без Штирли-
ца! Литературное дитя Юлиа-
на Семенова, самый извест-
ный киноразведчик Максим 
Исаев, он же Штирлиц, в фи-
нале фильма вернулся из 
Швейцарии в Берлин. В радио-
постановке «Приказано вы-
жить» вы услышите продолже-
ние истории. Главные роли 
в радиоспектакле озвучили те 
же актеры, что в фильме: Вя-
чеслав Тихонов подарил свой 
голос Штирлицу, Леонид Бро-
невой — Мюллеру, Олег Таба-
ков — Шелленбергу. 

Оставшиеся до Дня Победы дни 
посвятят изучению истории 
Медиаплатформа 
«Смотрим» нача-
ла отсчет дней, 
оставшихся 
до главного юби-
лея этого года — 
Дня Великой 
Победы. За 80 су-
ток до истори-
ческой даты 
стартовал мас-
штабный спец-
проект «80 дней 
до Победы». 

Кадр из сериала «Седьмая симфония» (2021), снятого при поддержке канала «Россия 1». Актер Алексей Гуськов в роли дирижера Карла Ильича Элиасберга. После первой 
блокадной зимы дирижер Большого симфонического оркестра получает правительственное задание — исполнить в осажденном городе Симфонию № 7 Шостаковича 

Проект

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ 
АВТОР ТГКАНАЛА ЧУВСТВА 
АУДИТОРИИ 
На проекте мне выпала роль 
говорить о радио как о важ-
нейшем явлении в период 
Великой Отечественной, ко-
торое сильно отразилось 
на жизни людей и внесло 
ощутимый вклад в общее де-
ло Победы. К тому же с радио 
связаны важные для каждого 
из нас имена в истории вой-
ны. Так, считается, что пер-
вым объявил о войне Леви-
тан. А на самом деле это был 
Молотов: он выступил в 12 ча-
сов дня, а за ним каждый час 
эту информацию повторял 
Левитан. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предупрежден — 
считай вооружен

Конечно, то, о чем я скажу, не имеет на 
данный момент четкого решения, по 
крайней мере — пока. Но это же не по-
вод молчать, правда? 
...У нас на ТВ огромное количество 
программ, посвященных медицине. 
Среди них есть те, которые смотреть 
неловко из-за их пошлости; есть — сде-
ланные в формате откровенного шоу, 
однако не выходящие за пределы нор-

мы. Есть также программы глубокие и качественные, по-
настоящему просветительские, ценность которых по на-
шим временам безмерна. В общем, иных программ, по 
моему скромному мнению, лучше бы не было вовсе, а не-
которые я показывала бы с повторами. Однако та беда, 
которую несет с собой недоброкачественная реклама в се-
ти, обнуляет абсолютно все усилия создателей медицин-
ских телепродуктов — как положительные, так и отрица-
тельные. А что творят эти циничные мерзавцы — не пере-
дать. Ведь даже если ты не посе-
щаешь сомнительные сайты и не 
потребляешь неблагонадежный 
контент, тебе все равно пытают-
ся подсунуть какую-нибудь гад-
скую гадость. То вдруг возникает 
искаженное лицо гениального 
хирурга Лео Бокерии: он сжима-
ет в руках головку гигантского 
чеснока и обещает, что «две кап-
ли такого-то средства навсегда 
избавят вас от проблем с серд-
цем». Следом за ними выпрыги-
вает как черт из табакерки ува-
жаемый доктор Мясников. Он 
и правда уважаемый, как и его 
знаменитые предки, убедителен 
и много лет занимается просве-
тительством. Так вот именно его 
какие-то охальники делают ли-
цом вымышленной кампании по 
травле гигантских глистов или 
чего-то подобного. Мелькает по-
рой и не менее уважаемый доктор Рошаль, ему (якобы 
ему) тоже всовывают в руки какую-то целительную дребе-
день. Доставалось не раз и Елене Малышевой. 
Понятно, что все эти люди— так называемые медийные 
лица и мошенники, предлагающие какие-то волшебные 
капли от всего или супермази, используют эту узнавае-
мость в своих целях. Так же понятно, что эти медийные 
лица к данной навязчивой и циничной рекламе «разво-
дил» не имеют никакого отношения. Но позвольте! А лица-
то — ваши. Понятно, что речи уже не идет даже о репута-
ционных скандалах. Но понимаете, какая штука... Наш 
народ очень наивен. А еще он любит своих кумиров. И ког-
да он видит кумира с чесноком или опутанного огромны-
ми глистами, он верит ему, верит! А потому — ведется. 
Тратит деньги на глупости, упакованную в эту яркую 
обертку, потом страдает, затем успокаивается и тратит 
снова — поскольку заскакивает на очередной круг этого 
безумия. Да, можно быть выше всего этого, помня о своем 
звездном статусе. Да, на каждый чих не ответишь достой-
но. Но мне кажется, что если бы в начале и конце про-
грамм с медицинским «уклоном» звучали предостереже-
ния от народных кумиров — друзья, телезрители, не веди-
тесь на такую-то рекламу, — то пострадавших было бы 
в разы меньше. Они ведь верят кумирам, а напарываются 
на мошенников. Помогите им своим авторитетом! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Запущенный в начале года канал «Патриот», открытие которого было приурочено к 80-летию Великой Победы, начинает обретать поклонников. Это нетрудно 
понять: контент, который его составляет, — это чистое золото: лучшие художественные фильмы и сериалы, посвященные семейным ценностям и культуре России, 
киношедевры киноконцерна «Мосфильм», документы из архива Гостелерадиофонда, ВГТРК и других киностудий. Присоединяйтесь! А пока — о новостях. 

Новые мелодрамы не заставят 
себя ждать. Поплачем всласть! 
Телеканал Dомашний ключ 
к сердцу зрительниц подо-
брал давно. Что наша жизнь, 
разве игра? Да нет, конечно. 
По большей части — мело-
драма. С очередной порцией 
телемелодрам мы вас сегод-
ня и познакомим. 

За последние полтора месяца 
телеканал завершил съемки 
сразу нескольких проектов. 
На самом деле при всей про-
стоте и некоторой наивности 
сюжетов некоторых из них 
мелодрамы Dомашнего полу-
чаются жизненными: в них 
коварство соседствует с любо-
вью, верность — с предатель-
ством, душевная щедрость — 
с мелочностью. Ну а разве 
в жизни не так? 
Один из свеженьких проектов 
телеканала носит пафосное 
название «Сколько стоит со-
весть?» Сыграли в нем Мария 
Палей и Евгений Токарев. 
История удивит вас сюже-
том — он сконструирован до-
вольно тонко и в целом нетри-
виален. Завязка истории та-
кова: супружеская пара видит 
страшную аварию, кидается 
на помощь, спасает людей — 
пассажира и женщину за ру-
лем. Вскоре выясняется, что 
пассажир от полученных 
травм скончался, а девушка 
Вика, управлявшая автомоби-
лем, выжила. Зажиточное се-

мейство девушки предлагает 
супругам, Ольге и Дмитрию, 
сделку: надо всего лишь ска-
зать, что за рулем был погиб-
ший парень, и получить за это 
солидную сумму. 
Под давлением обстоятельств 
супруги становятся лжесвиде-
телями. Но Ольгу страшно му-
чает совесть… Да, они полу-
чили деньги. Но ведь покой-
ный в глазах общества стал 
виновником случившегося...
Чтобы как-то помочь семье 
погибшего, Ольга решает за-
брать к себе его дочку Катю. 
С этого момента их жизнь 
с Дмитрием буквально идет 
под откос… Как вы понимае-
те, тут будет о чем порассуж-
дать! 
Второй проект из снятых — 
«От любви до любви», мело-
драма с Яниной Соколовской, 
Анжеликой Печкой и Анато-
лием Черниковым.
Эхо прошлого — страшная 
вещь... Много лет назад муж 
Анны погиб в аварии. Это слу-
чилось в тот день, когда он со-
брался уйти от Анны к ее под-
руге Веронике. Трудно ска-
зать, что было для нее боль-
шим шоком — предательство 
подруги и мужа или его 
смерть... Но как бы то ни бы-
ло, с того страшного дня Анна 
живет с сыном Антоном и ве-
дет достаточно закрытый об-
раз жизни, а с Вероникой не 

общается вовсе. Но однажды 
сын сообщает Анне, что в его 
жизнь пришла настоящая лю-
бовь и он намерен жениться. 
Радость за сына сменяется 
почти отчаянием: по иронии 
судьбы его избранницей ста-
ла Юля — дочь той самой Ве-
роники... И милая незлобивая 
Анна вступает на тропу вой-
ны... Но что она будет делать, 
когда узнает, что Юля ждет 
ребенка от ее сына?
Ну а третий проект из числа 
самых ожидаемых — это 
«Ключ от чужой жизни». Глав-
ные роли в этой мелодраме 
исполнили Александра Булы-
чева, Дмитрий Ратомский 
и Олег Каменщиков.
Завязка сюжета почти класси-
ческая. Двух сестер-близня-
шек, находившихся в детском 
доме, разлучили в возрасте 
пяти лет. Богатая семья забра-
ла к себе Дашу, а Кристина 
осталась в приюте. Идут годы, 
девочки выросли. Даша стала 
успешной бизнесвумен, унас-
ледовав дело своего приемно-
го отца. Она живет бизнесом, 
отдает ему себя полностью. 
Жизнь Кристины сложилась 
совершенно иначе: она заму-
жем и растит двоих детей, но 
лишена всяких чувств из-за 
тяжелого прошлого. Сестры 
не имеют понятия о существо-
вании друг друга. Но тут в де-
ло вмешивается Господин 
Случай. Попавшей в аварию 
Кристине срочно нужна 
кровь. А кровь Даши, оказыва-
ется, идеально подходит... 
Затем сестры становятся 
жертвами жениха Даши, кото-
рый хочет отобрать у нее биз-
нес. Для борьбы с ним девуш-
ки объединяют усилия. Но не 
слишком ли высокую цену по-
требует от них за победу судь-
ба? В общем, готовьте носовые 
платочки. Будет и что посмо-
треть, и над чем всплакнуть, 
и чему порадоваться. 

Поздравляем 
любимую «Звезду»
20 февраля отметил 
юбилей телеканал 
«Звезда»: его вещание 
началось 20 лет назад, 
в преддверии Дня за-
щитника Отечества. 
За прошедшие годы 
из московского телека-
нала он вырос в серьез-
ный федеральный, во-
шел во второй мульти-
плекс цифрового теле-
видения России, а также 
стал флагманским 
для медиахолдинга 
«Красная звезда». По-
здравляем канал от всей 
души! 
■
Равнение на сильных
Поздравляем мы и СТС: 
телеканал стал членом 
Ассоциации продюсеров 
кино и телевидения! 
Председатель правле-
ния АПКиТ Сергей Се-
льянов отметил, что это 
расширение открывает 
новые перспективы 
для всей индустрии. 
В настоящее время ас-
социация объединяет 
48 крупнейших произво-
дителей контента, вклю-
чая 41 кинокомпанию 
и 4 телеканала.
■
Ради культуры
В Башкортостане идет 
работа над созданием 
телеканала для сохра-
нения культурных цен-
ностей. Он будет назы-
ваться «Сангат», и по-
святят его культуре 
местных народов. Он бу-
дет создан при под-
держке гранта Прези-
дентского фонда куль-
турных инициатив. Ожи-
дается, что канал начнет 
тестовое вещание со-
всем скоро: открыть его 
хотят уже в 2025 году. 

Индийские страсти с русским характером. 
Погружаемся в океан эмоций с ТНТ

Телеканал ТНТ умеет удив-
лять. И вот вам, пожалуйста: 
в Индии телеканал начал 
съемки полнометражного 
фильма «Королек моей люб-
ви» — это история воссоеди-
нения семьи в комедийном 
антураже Болливуда. 

От перечисления названий 
городов, где проходят съемки, 
хочется запеть «О-ча, о-ча»: 
после Мумбаи актеры едут 
в Удайпур и Джодхпур. Автор 
идеи и сценария — актер и ко-
мик Демис Карибидис, он же 
сыграет в фильме главную 
роль. Его герой, паренек по 
имени Рамаш... Ну, догадай-
тесь, это же почти индийское 
кино! Правильно, в детстве 
Рамаш был разлучен с братом 
Шамаром. И вот что: он как 
две капли воды похож на рос-
сийского комика Михаила Га-
лустяна. Одно лицо! 

Режиссер проекта Марюс 
Вайсберг известен такими ра-
ботами, как «Конец славы», 
«Бабушка легкого поведе-
ния», «Любовь в большом го-
роде». В фильме снимаются 
Адила Рагимова, Артур Ваха, 
Сергей Рост, Людмила Арте-
мьева и др. Кроме российских 
актеров в съемках задейство-
ван пул актеров из Индии.
...Итак, о чем кино. Благород-
ный и всеми любимый поли-
цейский Рамаш, который дав-
но навел в городе Хурмада 
полный порядок, вступает 
в борьбу с хитрым и алчным 
бандитом Шамаром. Шамара 
воспитывали приемные роди-
тели, он начисто, кажется, ли-
шен сентиментальности, 
устраивает серию жестких 
преступлений, и Рамаш вста-
ет на защиту Хурмады. В ходе 
активного противостояния 
выясняется, что Рамаш и Ша-

мар — разлученные в детстве 
братья. Теперь они сообща 
ищут того, кто виновен в их 
семейной драме — их родите-
ли погибли в огне пожара, но 
ведь его явно кто-то устроил. 
Истина выясняется быстро: 
это главный меценат и покро-
витель Хурмады — Сандур-
лай, с которым им предстоит 
сразиться...
Автор этой идеи, актер Демис 
Карибидис, с несомненной 
ноткой ностальгии говорил: 
— Наши родители и бабушки-
дедушки получали большой 
выплеск эмоций, просматри-
вая в советских кинотеатрах 
и на видеокассетах индийские 
фильмы. Женщин увлекали 
драматические перипетии, 
искалеченные судьбы и наря-
ды индийских красавиц, 

а мужчины наслаждались дра-
ками и погонями. И на каче-
ство никто не обращал внима-
ния.  Современная  молодежь, 
наевшись большим количе-
ством яркого, порой бессмыс-
ленного контента,  хочет, чтоб 
ее удивляли. Болливуд уже 
шагнул далеко вперед в кино-
производстве. Создавая нашу 
картину, в первую очередь 
я задумался о том,  что можно 
внести русского в это «болли-
вудское безумие» красок и эк-
шена. И пришел к выводу, что 
юмор — это наш конек. Когда 
я принес сценарий на канал, 
Тина Канделаки без колеба-
ний сказала: «Мы обязаны 
снять это!» Будьте уверены, 
мы привезем вам фильм, ко-
торый подарит вам фантасти-
ческие эмоции. 

Кадр со съемочной площадки фильма «Королек моей любви» (2025), режиссером которого стал 
Марюс Вайсберг, а сценаристом — Демис Карибидис (в центре)

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

С 24 февраля самые трогательные, страстные и романтич-
ные сериалы телеканал Dомашний покажет в новой линей-
ке премьер «Как долго я тебя искала. Сто историй о любви». 
Включайте телевизор в 19:00. 
Телеканал Dомашний занимает 6 место по времени просмо-
тра и количеству зрителей. Перед ним в таблице рейтингов 
расположились Россия-1, НТВ, Первый канал, РЕН ТВ 
и ТНТ. Основная аудитория телеканала — конечно же, 
представительницы прекрасного пола (от 25 до 59 лет). 

КСТАТИ

МИХАИЛ ГАЛУСТЯН 
АКТЕР

Старшее поколение в нашей 
стране хорошо помнит болли-
вудские фильмы вроде «Тан-
цора Диско» с Митхуном Ча-
краборти и многие другие. 
Они были сверхпопулярными, 
наверное, в том числе и пото-
му, что показывали зрителю 
вселенную, в которой все вы-
кручено на максимум: любовь 
до гроба, изощренное преда-
тельство и т. д. Мы решили 
к яркой картине эмоций доба-
вить еще и юмор, причем наш, 
с русской душой. А чтобы мак-
симально погрузить зрителей 
в атмосферу восточной сказки, 
отправились в Индию, где 
снимаем будущий блокбастер 
со всеми его элементами — 
драматической историей, 
множеством шуток, а также 
с особенной хореографией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня точку в номере ставит российский автогонщик Александр Львов. Он принял участие в Гран-при Москвы по ледовому картингу «Лед особого назна-
чения». Уникальность этого мероприятия в том, что соревнования проводятся на катке, под которым стоят ледовые генераторы. Благодаря современным 
технологиям, отмечают организаторы, гонку могли бы провести даже при плюсовых температурах на улице. Онлайн-трансляцию соревнований посмотрели 
более 700 тысяч человек. В России любят и автоспорт, и зимние активности, а потому событие приковало большое внимание общественности. За соревно-
ваниями наблюдали десятки тысяч гостей ВДНХ. Пилоты соревновались на однотипных картах российского производства с двигателем мощностью 9 лоша-
диных сил, что позволяло им развивать на трассе скорость до 90 километров в час. 

Точка

Владельцев жилья могут обязать делиться информацией об арендаторах с МВД 
и управляющими компаниями. Такую инициативу предложила депутат Госдумы 
Светлана Разворотнева главе Минстроя Иреку Файзуллину. Она заявила, что это по-
зволит повысить безопасность проживания в многоквартирных домах.

Вопрос дня
Арендодателей хотят 
обязать делиться 
с полицией данными 
о квартирантах.
И как вам?

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
РИЕЛТОР

Я не понимаю, как данная ини-
циатива могла бы быть реали-
зована. Оценка объема рынка 
арендуемой недвижимости — 
крайне затруднительная зада-
ча. А все потому, что очень 
медленно шел процесс перехо-
да рынка аренды из «серого» 
состояния в «белое». Сейчас 
на арендодателей предлага-
ют возложить обязанность по 
взаимодействию с дополни-
тельными государственными 
органами. Сколько из арендо-
дателей возьмут на себя эту до-
полнительную нагрузку. Квар-
тиранты сегодня живут, а зав-
тра они решили прекратить 
договор и съехали. Так, хозяи-
ну жилья придется снимать их 
с регистрационного учета. 
А потом ставить на него новых 
людей. Появляется дополни-
тельная нагрузка. 

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

На мой взгляд, такую инициа-
тиву можно назвать антикон-
ституционной. У управляю-
щих компаний вообще нет за-
конного права получать по-
добную информацию. Более 

того, у собственников жилья 
уже есть обязанность — реги-
стрировать по месту пребыва-
ния жильцов, которые не име-
ют гражданства Российской 
Федерации. Также отмечу, что 
участковый, так как это его 
обязанность, в любом случае 
знает свою территорию и лю-
дей, проживающих на ней. 
А вот граждане России обла-
дают правом выбирать место 
проживания даже без каких-
либо регистраций.

НАТАЛЬЯ КУДИНОВА
ВЛАДЕЛЕЦ И ДИРЕКТОР 
БУХГАЛТЕРСКОЙ КОНТОРЫ

Сдача квартиры в аренду — са-
мый популярный способ полу-
чения дохода от недвижимо-
сти. Но это влечет за собой 
ряд рисков, которые чреваты 
серьезными последствиями, 
связанными с причинением 
ущерба соседям. Безусловно, 
всем известно, что в настоя-
щее время в любом доме боль-
шое количество квартир сда-
ется в аренду. Об этом факте 
зачастую неизвестно ни со-
седям, ни представителям 
управляющей компании, ни 
органам власти. Проживание 
в доме неустановленных 
личностей может привести 
к угрозе безопасности всех 
жильцов многоквартирного 
дома. В случае возникновения 
аварийных ситуаций ни сосе-
ди, ни специализированные 
службы, ни управляющие ком-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

пании зачастую не могут свя-
заться с собственником или 
нанимателем. Также важно 
учитывать, что именно зло-
умышленники, осуществляв-
шие теракты, снимали жилье 
в многоквартирных домах. 
Собственникам жилья важно 
помнить, что сдача квартиры 
в аренду требует ответствен-
ности, внимательности, бди-
тельности. Владелец квартиры 
обязан принимать все необхо-
димые меры для защиты своей 
недвижимости от проблем, ко-
торые могут возникнуть у него 
и других жильцов дома с арен-
даторами. Многие граждане 
вкладывают деньги в недви-
жимость с целью в дальней-
шем сдавать ее в аренду и по-
лучать дополнительный доход. 
Кроме того, не нужно забы-
вать, что с этой деятельности 
необходимо уплачивать налог.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Думаю, что перед введением 
этой инициативы нужно уре-
гулировать и другие моменты. 
Вопрос состоит в том, что у нас 
предпринимаются попытки 
навести порядок в сфере фаль-
шивой регистрации мигран-
тов и содействия незаконной 
миграции. Но надо понять од-
ну простую вещь — для начала 
важно навести нормы прожи-
вания. Например, мы не мо-
жем в двухкомнатной кварти-
ре, 47 квадратных метров, 
прописать 100 человек. Это 
фактически фиктивная реги-
страция. Важно законодатель-
но закрепить ограничения для 
регистрации в жилом фонде. 
Для начала нужно навести 
глобальный порядок, а потом 
уже информировать управля-
ющие компании и органы 
МВД об арендаторах.

«Юра-патриотизм» 
начинает стихать 

В ночь на понедельник в США в 97-й 
раз вручили премию «Оскар». Одна их 
самых слабых церемоний за послед-
нее десятилетие оставила странное 
послевкусие. Вообще — грусть, конеч-
но. Когда-то это действительно была 
мощная церемония, вызывавшая тре-
пет. А какие артисты получали «Оска-
ров»! Реально — звезды, чьи имена 
вошли в историю. Но попробуйте 

вспомнить, не «гугля», что за картины получали тут призы 
за последние годы. Уверяю вас — многие не вспомнят ни 
одной. Как не перевернули сознание и «лучшие актеры», 
и «лучшие актрисы». 
Все стало каким-то жалким и душным. И ведущий цере-
монии, комик Конан О’Брайен, ничем публику не пораз-
ил. Кстати, выбор его в ведущие тоже странен. Такое ощу-
щение, что в Америке так долго 
делали ставку на другого коми-
ка, заокеанского, что после не-
которой смены курса растеря-
лись и вывели на сцену первого 
попавшегося. Ну да ладно. 
Все оказалось предсказуемо, 
как расстройство желудка после 
селедки с молоком: да, фавори-
том «Оскара» стала вызвавшая 
много шума из ничего картина 
«Анора». Впервые за историю 
этой когда-то престижной пре-
мии картина средней руки по-
лучила пять статуэток — «Луч-
ший фильм», «Лучший режис-
сер», «Лучший монтаж» и «Луч-
ший оригинальный сценарий» 
и спровоцировала признание 
очень милой, но не шедевраль-
ной Майки Мэдисон лучшей ак-
трисой. Реально тоска и сбитый 
прицел. Ведь режиссеру Шону 
Бэйкеру нетрудно при такой ажитации впасть в иллюзии 
и начать думать, что он и правда снял хороший фильм. 
Почему «Анора» победила — понятно. В ней американцы 
рассказали о своем видении нас, быдловатых россиян. 
Но иногда, поясняет картина, и у таких, как мы, чучел, об-
уревших от безумных денег, проскальзывает нечто чело-
веческое, подобие душонки. 
Да, жаль, что Юре Борисову не достался «Оскар». Правда, 
жаль. Но при этом я понимаю: получи он его, это было бы 
вершиной абсурда, ведь у Борисова огромное количество 
действительно ярких ролей, вспомните хотя бы «Кентав-
ра»! А тут — за что? За соответствие их представлениям 
о нас? За то, что мы — гопота? 
Забавно, кстати, что за Юру болели многие, но все — по 
разным причинам. Одни — потому что он реально отлич-
ный актер, другие, именуемые сегодня релокантами, по-
тому что таким образом Россия получила бы опосредо-
ванный пинок. Но все кончилось. «Юра-патриотизм», 
поднятый в мире на щит, сейчас слегка сдуется. Но насто-
ящие поклонники артиста будут ждать его действительно 
заслуженных наград. Премии же, судя по всему, пора на 
покой. Вслед за Байденом. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Прогуляться по экотропе, 
встретить дятла, сову, белку

Всемирный день дикой при-
роды отмечается ежегодно 
3 марта и напоминает нам 
о многообразии и красоте 
животного и растительного 
мира нашей планеты. В честь 
этого праздника корреспон-
дент «ВМ» отправилась 
на ВДНХ, чтобы посетить ос-
новные локации Ландшафт-
ного парка и познакомиться 
с его обитателями. 

ВДНХ — это уникальное ме-
сто, где природа и культура 
сливаются воедино, создавая 
идеальные условия для отды-
ха. Так, одной из самых при-
влекательных для посетите-
лей локаций становится Ше-
реметьевская дубрава, где 
можно насладиться семей-
ной прогулкой среди дубов, 
лиственниц и сосен. Многим 
деревьям здесь 150, а то 
и 200 лет. Эта природная зона 
сохраняет свой первозданный 
вид благодаря статусу объек-
та культурного наследия фе-
дерального значения. Прогул-
ка по дубраве подарит воз-
можность увидеть множество 
пернатых обитателей — здесь 
живут более 70 видов птиц, 
включая редкие экземпляры 
из Красной книги. Здесь на 
постоянной основе можно 
встретить синиц, воробьев, 

ворон, дятлов, а также сов 
и ястребов.
— Мы выходим на променад 
по парку практически каж-
дый день, — рассказывает мо-
сквичка Анна Апатова. — Это 
не только возможность насла-
диться тишиной и спокой-
ствием в сердце шумного ме-
гаполиса, но и шанс понаблю-
дать за птицами и пушистыми 
зверьками.
По словам девушки, в любое 
время года парк живет своей 

вовсе не городской жизнью. 
Так, во Всемирный день дикой 
природы она ходила кормить 
уток к каскаду Каменских пру-
дов. Зимой во время очеред-
ной прогулки Анна вместе 
с малышами удивлялась двум 
рыжим лисицам, которые бе-
гали по парку в поисках съест-
ных угощений. 
— Особенно сильно мы лю-
бим кормить белочек, многие 
зверьки в Шереметьевской 
дубраве совсем не боятся по-
сетителей и подходят близко-
близко, — с улыбкой расска-
зывает Анна Апатова. 
Местом притяжения для го-
стей парка часто служит воз-
душная экотропа, построен-
ная в Ландшафтном парке 
более пяти лет назад. Ее дли-
на составляет 500 метров, 
а высота в отдельных местах 
превышает шесть метров. По 
словам сотрудников пресс-
службы ВДНХ, с момента соз-
дания необычного маршрута 
его успели посетить более 
4,5 миллиона человек. И не 
просто так, ведь экотропа по-
зволяет гостям насладиться 
дикой природой, прогуляв-
шись на высоте крон дере-
вьев, в окружении листвы 
многовековых растений.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru 

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Открыли памятник, 
выбрали президента
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход..

1818 год.В Москве откры-
ли памятник Кузьме Мини-
ну и князю Пожарскому.

1877 год.На сцене Боль-
шого театра состоялась 
премьера балета Чайков-
ского «Лебединое озеро».

1877 год.Американец 
Эмиль Берлинер запатен-
товал микрофон.

1928 год.Родился Васи-
лий Грязев, советский 
и российский конструктор 
артиллерийского и стрел-
кового вооружения.

1937 год.Родился Юрий 
Сенкевич, советский и рос-
сийский путешественник, 
телеведущий, ученый.

1939 год.Родилась Лари-
са Лужина, советская и рос-
сийская актриса театра 
и кино, народная артистка 
РСФСР. 

1954 год.Из Мордовии 
на Алтай выехали 150 чело-
век — первая бригада до-
бровольцев для освоения 
целинных и залежных зе-
мель.

2012 год. Владимир Путин 
избран на третий срок 
по результатам президент-
ских выборов в России. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Ландшафтный парк 
ВДНХ — экопроект пло-
щадью более 87 гектаров. 
Он расположен между Зе-
леным театром и «Город-
ской фермой» и состоит 
из пяти тематических зон: 
«Природа ботаническая», 
«Природа развлечений», 
«Природа дикая», «При-
рода наук и искусств», 
«Природа культивируе-
мая». Зоны символизиру-
ют переход от дикой при-
роды к культивируемой 
и связаны Большой про-
гулочной аллеей длиной 
5,6 километра.
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3 марта. Постоянная посетительница Ландшафтного парка ВДНХ Анна Апатова прогуливается 
по воздушной экотропе. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА


